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ВВЕДЕНИЕ

Главной темой Форума стал девиз 

«СУВЕРЕННОЕ РАЗВИТИЕ – ОСНОВА СПРАВЕДЛИВОГО 
МИРА. ОБЪЕДИНИМ УСИЛИЯ ВО ИМЯ БУДУЩИХ 
ПОКОЛЕНИЙ»,

Традиционно на полях ПМЭФ прошли важные отраслевые и тематические мероприятия, 
посвященные международной кооперации МСП и лекарственной безопасности, Форум 
Креативного Бизнеса, а также работали тематические площадки. Для гостей ПМЭФ была 
организована обширная культурная и спортивная программа.

Основное внимание на Форуме было уделено развитию деловых связей и расширению 
контактов с торговыми партнерами из стран СНГ, арабского мира, Индии, Китая, ЕАЭС — 
АСЕАН, Латинской Америки, которые позволяют России демонстрировать экономиче-
скую стабильность под давлением колоссальных санкций. 

В работе ПМЭФ принял участие Президент России Владимир Путин. В пленарном засе-
дании Форума также принял участие президент Алжирской Народной Демократической 
Республики Абдельмаджид Теббун. Почетный статус страны-гостя в этом году принад-
лежал Объединенным Арабским Эмиратам, чью делегацию возглавил президент ОАЭ 
Мухаммед бен Заид Аль Нахайян. Также на Форум приехали президент Республики Арме-
нии, президент Южной Осетии, премьер-министр Республики Кубы, более 150 высокопо-
ставленных официальных лиц: руководители международных организаций и объединений, 
иностранные министры, главы дипломатических представительств. Наиболее многочис-
ленными стали делегации из ОАЭ, Китая, Индии, Мьянмы, Казахстана, Кубы и США. Всего 
в работе Форума приняли участие более 6000 представителей российского и иностран-
ного бизнеса из более чем 3000 компаний из 75 стран и территорий.

На Форуме в рамках деловой программы, на отраслевых и тематических площадках состо-
ялось свыше 200 мероприятий. В течение четырех дней более 1500 модераторов, экспер-
тов и докладчиков, в том числе иностранных спикеров, выступили по вопросам социаль-
но-экономического развития, экологии, здравоохранения, транспорта, культуры и туризма, 
образования и науки. Содержание дискуссий наглядно показало, что в мире формируется 
новый блок из стремящихся к суверенитету стран, готовых наводить мосты взаимопонима-
ния и сотрудничества по всему миру.

XXVI Петербургский международный экономический форум, 
организованный Фондом Росконгресс, прошел с 14 по 17 июня 2023 года.

подчеркнувший открытость России к сотрудничеству с партнерами на равноправных 
и взаимовыгодных условиях на фоне формирования нового многополярного 
мироустройства.
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Разрушение модели мироустройства, основанной на глобализации по западному образцу, уско-
ряется. Стремление большинства стран обеспечить политическую и экономическую незави-
симость ведет к системному переформатированию рынков, выстраиванию новых финансовых, 
производственных, торговых, логистических цепочек. В результате формируется новая мно-
гополярная модель миропорядка, основанная на принципах равноправного партнерства. Аль-
тернативные коллективному Западу союзы и новые форматы сотрудничества быстро обре-
тают практическое наполнение. Россия выступает одним из локомотивов идущих изменений, 
активно наращивая сотрудничество со странами Евразийского экономического союза (ЕАЭС), 
Азии, Ближнего Востока и Африки, Латинской Америки.

Как отметил на пленарном заседании Форума Владимир Путин, Россия не только не свер-
нула на путь самоизоляции, а, наоборот, расширила контакты с надежными, ответственными 
партнерами в странах и регионах, которые сегодня выступают драйверами мировой эко-
номики и формируют рынки будущего. Объемы внешней торговли со странами, не поддаю-
щимися «хамскому внешнему давлению», а руководствующимися национальными интере-
сами, уже выросли в разы и продолжат расти. «И это еще одно доказательство, что здравый 
смысл, энергия бизнеса, объективные рыночные законы работают сильнее, чем текущая 
политическая конъюнктура. Это говорит о том, что уродливая по своей сути неоколо-
ниальная международная система прекратила существование, а многополярный миро-
вой порядок, напротив, укрепляется. Это неизбежный процесс», — подчеркнул Президент 
России.

│ Первый — деградация модели глобализации; 

│ Второй — деформация ключевых направлений мировой экономики, в первую 
 очередь разрушение осей «Китай — США», «Китай — Европа»;

│ Третий — появление на глобальном рынке новых игроков, новых суперэкономик.   

│ Четвертый — реакция стран на климатические изменения,

│ Пятый — цифровизация и космос. 

Это страны, которые после аграрной стадии развития прошли индустриальную 
фазу и начали переходить в постиндустриальную. Речь идет об Индии, Бразилии, 
Индонезии и ряде арабских и африканских государств;

которая зачастую играет большую роль в повестке, чем сами климатические 
изменения;

Волна цифровизации вместе с искусственным интеллектом создает качественно 
новую среду, которая может повлечь за собой закрепление цифрового неравен-
ства, новую иерархию стран.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА В ЭПОХУ ГЛОБАЛЬНОГО ПЕРЕЛОМА

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА В ЭПОХУ 
ГЛОБАЛЬНОГО ПЕРЕЛОМА 

В своем приветственном слове к участникам Форума Министр иностранных дел России Сергей 
Лавров отметил, что безраздельное доминирование коллективного Запада на международной 
арене завершилось. Идет становление более справедливого и демократического полицентрич-
ного миропорядка, крепнут новые мировые центры развития, прежде всего в Евразии, Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, на Ближнем Востоке, в Африке и Латинской Америке. 

ДЕГРАДАЦИЯ ГЛОБАЛИЗАЦИИ 
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Пока многополярность еще не свершившийся факт. Как отметил вице-спикер Совета Федера-
ции Константин Косачев, мир находится в стадии перехода от однополярности к многополяр-
ности. Как добавил член Коллегии (министр) по интеграции и макроэкономике Евразийской 
экономической комиссии (ЕЭК) Сергей Глазьев, мир переживает не только технологическую 
революцию, которая уже близка к завершению, но и революцию управленческую. Новый миро-
хозяйственный уклад сильно меняет парадигму международных отношений в целом. Восстанав-
ливается значение национальных суверенитетов, а значит, мировое международное право впо-
следствии усилит свою роль. 

Происходящие в мире изменения первый Вице-премьер России Андрей Белоусов разделил 
на пять трендов.

По мнению Белоусова, наиболее вероятным сценарием развития этих трендов станет основан-
ная на цифровом неравенстве попытка новой глобализации, формирование союзов по прин-
ципу западных закрытых клубов. Другой сценарий — формирование региональных мегаэконо-
мик вокруг существующих и новых центров развития. 

Директор по научной работе клуба «Валдай» Федор Лукьянов отметил, что деконструкция 
систем мирового управления и регулирования происходит очень быстро. Политика, «как ледо-
кол», вторгается в экономические вопросы, моментально происходят изменения, которые каза-
лись невозможными, иррациональными. Оказалось, что глобализацию, которая считалась неиз-
бежной и безальтернативной, можно за несколько дней «выключить» в мировом масштабе. 

Как добавил генеральный директор Росатома Алексей Лихачев, нормы мировой торговли, 
на которые нам предлагали «молиться» в начале века, могут быть изменены в пользу тех, кто их 
пишет. При этом не останется никакой гарантии сохранности национальных финансовых ресур-
сов и личных активов предпринимателей, как и, по сути, никакого долгосрочного технологиче-
ского взаимодействия. Они могут быть пресечены в любой момент.

«Всемирная торговая организация уже восемь лет не может выйти из кризиса и собраться для 
обсуждения насущных вопросов», — добавил председатель совета директоров «Северстали» 
Алексей Мордашов. В свою очередь, система расчетов, базирующаяся на использовании пары 
ключевых валют западных стран, превратилась из инструмента обеспечения взаимовыгодного 
обмена и стабильности мировых связей в инструмент дестабилизации, отметил руководитель 
направления анализа денежно-кредитной политики Центра макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирования (ЦМАКП) Олег Солнцев.

│ Первый — деградация модели глобализации; 

│ Второй — деформация ключевых направлений мировой экономики, в первую 
 очередь разрушение осей «Китай — США», «Китай — Европа»;

│ Третий — появление на глобальном рынке новых игроков, новых суперэкономик.   

│ Четвертый — реакция стран на климатические изменения,
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которая зачастую играет большую роль в повестке, чем сами климатические 
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Волна цифровизации вместе с искусственным интеллектом создает качественно 
новую среду, которая может повлечь за собой закрепление цифрового неравен-
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НОВЫЕ 
ИНТЕГРАЦИОННЫЕ 

ПРОЦЕССЫ

Как подчеркнул Вице-пре-
мьер России Алексей Оверчук, 
мы сегодня являемся свидете-
лями исторического процесса: 
северная Евразия переори-
ентируется на юг, потому что 
за последние 20 лет экономи-
ческий центр мира сместился 
с Запада на Юго-Восток. Идет 
формирование евразийского 
макрорегиона на базе ЕАЭС — 
объединения, которое позволяет 
осуществлять в рамках всего 
макрорегиона безбарьерную 
торговлю товарами, услугами, 
создает условия для свободного 
движения капиталов и рабочей 
силы. И хотя сам Евразийский 
союз — это около 190 млн чело-
век, ему для устойчивого роста 
необходим крупный рынок. 
«Поэтому мы будем разви-
вать зоны свободной торговли, 
транспортно-логистические 
коридоры, которые уже связы-
вают и будут связывать наши пять 
стран с рынками глобального 
Юга», — отметил Оверчук.

Заинтересованность в этом есть 
и с другой стороны. Как отметил 

полномочный министр посоль-
ства Китая в РФ Лю Сюэсун, 
в Пекине хотели бы обсудить 
вопрос о заключении согла-
шения о свободной торговле 
со странами Евразийского эко-
номического союза. Подобные 
соглашения ЕАЭС уже заклю-
чил с Вьетнамом, Ираном, Син-
гапуром и ведет переговоры 
с Индией и Египтом. Было бы 
интересно рассмотреть и воз-
можности создания преферен-
циального торгового или инвес- 
тиционного режима с Китаем. 
В свою очередь Китай готов 
в полной мере использовать соб-
ственные рыночные и ресурсные 
преимущества, активно осваивать 
расчеты в национальных валю-
тах, строить и налаживать новые 
логистические и транспортные 
маршруты.

Формирующаяся новая сеть тор-
гово-экономических интересов 
затрагивает и соседние регионы. 
Как добавил директор Инсти-
тута стратегических и межре-
гиональных исследований при 
Президенте Узбекистана Элдор 
Aрипов, Центральная Азия ста-
новится новым перспектив-
ным перекрестком интересов. 
Регион возвращает себе роль 
интегратора, который связывает 

надежными экономическими 
коридорами и Ближний Восток, 
и Европу, и Китай. «Чтобы сохра-
нить эти возможности, важно 
закрепить за регионом открытый 
статус, сформировать условия 
для межрегионального сотруд-
ничества и партнерства», — отме-
тил Арипов.

Формирующийся многополяр-
ный мир потребует и адаптации 
норм международного права. 
«Мы пока только подходим 
к задаче институциализации 
многополярности, то есть опре-
деления сначала в теории, потом 
в праве и после уже и на прак-
тике конкретных контуров буду-
щего многополярного мира, 
который должен оказаться в рав-
ной степени комфортным для 
всех, включая Запад», — отметил 
вице-спикер Совета Федерации 
Константин Косачев. 

С УВАЖЕНИЕМ 
К ПАРТНЕРАМ

Подход России к взаимодей-
ствию с партнерами в процессе 
глобальной трансформации 
разительно отличается от запад-
ного. «Мы очень уважительно 
относимся ко всем нашим парт- 
нерам независимо от того, какой 
у них размер территории, чис-
ленность населения, являются 
ли они центром развития или 
находятся на периферии. Они 
все равно играют важную роль 
в международном сотрудниче-
стве и общении», — рассказал 
замглавы МИД России по вопро-
сам евразийской интеграции 
и экономического сотрудни-
чества Александр Панкин. 
Он также добавил, что Россия 
с глубоким пониманием и ува-
жением относится к культурным, 
цивилизационным ценностям 
и укладам других стран, не гово-
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рит языком диктата, не требует 
идти против национальных инте-
ресов конкретного партнера.

В свою очередь Россия, как отме-
чал Сергей Лавров, продолжит 
добиваться применения на прак-
тике принципов ООН, вносить 
вклад в укрепление глобаль-
ной безопасности и стабильно-
сти, а также будет по максимуму 
использовать потенциал ШОС, 
БРИКС, ЕАЭС, ставших образ-
цом многополярной диплома-
тии. Опорой глобальной мно-
гополярности должен стать 
выверенный баланс интересов, 
а не жесткое соотношение сил. 
«Ни в политике, ни в экономике 
Россия не дружит с кем-то про-
тив кого-то. Мы дружим всегда 
для созидания, для взаимной 
пользы и взаимной выгоды», — 
добавил президент Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) России 
Сергей Катырин. 

РАСКРЫТИЕ 
ПОТЕНЦИАЛА ШОС 

Равноправный, взаимовыгодный 
подход к реализации потенциала 
объединения дает свои плоды. 
Во время проведения Форума 
стало известно, что 4 июля 
на 23-м саммите Шанхайской 
организации сотрудничества под 
председательством Нью-Дели 

к организации присоединится 
Иран и станет девятым членом 
межгосударственного объеди-
нения. А с Белоруссией будет 
подписан меморандум, запуска-
ющий процедуру полноценного 
присоединения страны к ШОС. 
В частности, об этом рассказал 
спецпредставитель Президента 
России по делам ШОС, посол 
по особым поручениям МИД 
Бахтиер Хакимов. 

ШОС уже охватывает более 
60% территории Евразийского 
региона и более 40% населения 
мира. Это огромный потенциал 
для сотрудничества и развития, 
подход, основанный на откры-
тости. Как подчеркнул генераль-
ный секретарь ШОС Чжан Мин, 
организация выступает против 
ограничений в мировой тор-
говле и односторонних санкций. 
ШОС старается строить систему 
торговли, которая соответствует 
целям и принципам ВТО, соз-
давать открытую экономику 
и выступает против попыток 
нарушить свободу мировой тор-
говли, а также против протек- 
ционизма и односторонних 
санкций. Как отметил Катырин, 
ШОС сегодня стала экономи-
ческим локомотивом, который 
привлекает внимание всех стран 
мира.

Площадка ШОС позволяет 
искать ответы на глобальные 
вызовы. Так, Чжан Мин расска-
зал, что организация будет вести 
работу по развитию сферы про-
довольственной безопасности. 
«В нынешней обстановке про-
довольственная безопасность 
становится важнейшим вызовом 
для всего мирового сообщества. 
Говоря о продовольственной 
безопасности, мы должны вне-
дрять инновации, интеллектуаль-
ные подходы в сельском хозяй-
стве, совершенствовать цепочки 
поставок. Это откроет новые 
возможности для нашей тор-
говли», — отметил генсек ШОС. 

Чжан Мин добавил, что ШОС 
уделяет внимание и тенден-
циям развития цифровой эконо-
мики, и климатической политике. 
«Поэтому создание качествен-
ной площадки для обсуждения 
глобальных вопросов именно 
в рамках ШОС — это большой 
вызов и наше большое желание», 
— добавил первый заместитель 
председателя правления Сбер-
банка Александр Ведяхин.

ВАЛЮТНЫЙ СОЮЗ

Основной практический вопрос, 
который необходимо решить для 
реализации потенциала новых 
равноправных объединений 
стран, — это создание незави-
симой финансовой инфраструк-
туры и поиск валют, которые 
смогут стать резервными вза-
мен доллара и евро. «События 
последних лет, когда США мили-
таризировали доллар, превра-
тили его в оружие, незаконно 
заморозили российские резервы 
и действуют так не только в отно-
шении нашей страны, еще острее 
обозначили проблему того, что 
доллар является резервной 
валютой», — отметил заместитель 
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секретаря Общественной палаты 
России Александр Галушка.  

Эта проблема актуальна 
не только для России. Все боль-
шее число стран стремится раз-
рушить долларовую монополию 
и найти альтернативную лик-
видность для международной 
торговли. «Финансы — это кровь 
экономической системы. Там, где 
используется валюта в виде евро 
и доллара, эта кровь зачастую 
превращается в тромбы. Поэтому 
нам надо, чтобы максимально 
увеличивался объем торговли 
и расчетов в валютах стран ШОС 
— юань, рубль, другие локаль-
ные валюты. Это улучшает това-
рооборот, ускоряет его и дает 
дополнительный экономический 
эффект», — отметил Ведяхин.

Примеров отказа от доллара 
и перехода на расчеты в нацио-

нальных валютах за последние 
годы накопилось уже немало. 
Так, президент Центрального 
банка Боливарианской Респуб-
лики Венесуэла Каликсто Хосе 
Ортега Санчес напомнил, что 
благодаря недавнему соглаше-
нию между странами россияне 
могут совершать платежи на тер-
ритории республики в рублях 
с переводом в локальную 
валюту напрямую, минуя доллар. 
«Мы — страны, которые испыты-
вают на себе действие санкций, 
— решили перестать исполь-
зовать доллар, отсоединиться 
от традиционной банковской 
системы», — отметил он, призвав 
других последовать примеру.

Отказ от доллара и переход 
на прямые расчеты — только 
часть решения проблемы. Одной 
из важнейших задач является 
создание новых альтернатив-

ных международных расчетных 
и платежных средств. Фактиче-
ски речь идет о создании новой 
архитектуры международной 
финансовой и валютной системы, 
пояснил замсекретаря Совбеза 
России Сергей Вахруков. Аль-
тернативой доллару может стать 
создание национальных платеж-
но-расчетных денежных единиц, 
основанных на принципе зало-
гового обеспечения и увязанных 
с реальными товарными пото-
ками. 

Необходимо также создать 
и новые механизмы привлече-
ния финансирования. «Мы ста-
раемся двигаться в этом направ-
лении, включая и взаимный 
обмен валют, и собственный 
Банк развития в рамках ШОС, 
чтобы он предоставлял средства 
на развитие», — добавил Чжан 
Мин. «Страны ШОС, БРИКС, 
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а также страны Юго-Восточ-
ной Азии и Африки должны 
вместе создавать и развивать 
альянс торгово-экономического 
сотрудничества», — согласился 
президент CITIC Foundation for 
Reform and Development Studies 
Кун Дань. «Речь идет о формиро-
вании валютных союзов, о том, 
что глобализация закончилась 
и мы переходим к активной 
фазе регионализации, речь идет 
о том, что капитализм как тако-
вой исчерпал себя», — добавил 
Александр Галушка.

Большой шаг в финансовой ре- 
гионализации может быть сде-
лан на уровне стран БРИКС. Раз-
работан инструмент, который 
можно успешно применять как 
в цифровой финансовой системе 
внутри страны, так и в междуна-
родных расчетах, говорил зам-
пред комитета Совета Феде-
рации Сергей Рябухин. По его 
словам, 22 августа, на пятнад-
цатом саммите стран БРИКС 
Россия и другие страны пред-
ставят наднациональный инстру-

мент международных расчетов. 
По мнению президента Россий-
ского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) 
Александра Шохина, стабиль-
ность валютных систем стран 
ЕАЭС и стран БРИКС позволит 
создать параллельную валютную 
систему примерно в течение 
пяти лет.

НОВЫЕ КОРИДОРЫ 
ПОСТАВОК

Наглядной иллюстрацией гло-
бального перелома в мировой 
экономике и формирования 
новых полюсов стала быстрая 
переориентация внешне-
торговых отношений России 
с Запада на Восток. «По ста-
тистике прошлого года, объем 
внешнеторговых перевозок 
грузов с одним только Китаем 
вырос на 31%. За пять месяцев 
этого года рост составил уже 
69%», — рассказал генеральный 
директор АО «РЖД Логистика» 
Дмитрий Мурев. По его сло-
вам, если в 2022 году провозная 

способность на Восток соста-
вила 158 млн тонн, то к концу 
2024 года она будет увеличена 
до 180 млн тонн, а на рубеже 
2030 года достигнет 210 млн тонн. 
С учетом расширения инфра-
структуры Монголии и Казах-
стана можно говорить о кратном 
росте объемов грузов, перевози-
мых по маршруту Восток — Запад. 

После того как западные мор-
ские линии прекратили судоза-
ходы в российские порты, пере-
стали перевозить грузы в Россию 
и изъяли из оборота свои кон-
тейнеры, контейнерная логи-
стика могла оказаться тормозом 
на пути восстановления между-
народной торговли, напомнил 
директор «ТрансКонтейнера» 
Виктор Марков. Но российский 
бизнес справился. С 2023 года 
в России идет восстановление 
контейнерных потоков. Как отме-
тил президент транспортной 
группы FESCO Аркадий Коро-
стелев, уход иностранцев сделал 
российский рынок премиальным, 
что позволило нарастить флот, 
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увеличить контейнерный парк, 
открыть новые направления. Как 
добавил временно исполняю-
щий обязанности руководителя 
ФТС России Руслан Давыдов, 
на 14 июня 2023 года на Даль-
нем Востоке были обработаны 
рекордные 529 тыс. контейне-
ров, что на 34% больше, чем 
за 5,5 месяца прошлого года.

Сегодня две трети мирового 
грузооборота уже приходится 
на ШОС, отмечал первый зам-
главы РЖД Сергей Павлов. 
Железные дороги организации 
насчитывают 340 тыс. км. «Такой 
масштаб накладывает свои обя-
зательства, но и позволяет при-
нимать определенные решения, 
которые сегодня нужны странам 
— участницам ШОС», — сказал 
он. Речь в том числе о постоян-
ном развитии информацион-
ного взаимодействия, которое 
позволяет обмениваться нацио- 
нальными планами разви-
тия железных дорог, перехода 
на цифровой документооборот, 
совместного развития инфра-
структуры. А также о построении 
новых логистических маршрутов. 
«С казахстанскими партнерами 
серьезно занимаемся проек-
том по открытию нового пункта 
пропуска на границе Казахстана 
и Китая, чтобы через Казахстан 
иметь возможность обеспечивать 
экспортные перевозки наших 
грузов», — пояснил Павлов.

Стремительное наращивание 
объемов перевозок требует 
и соответствующего развития 
инфраструктуры. «Прошлый 
год с точки зрения возросших 
инвестиций в развитие Вос-
точного полигона был рекорд-
ным: объем инвестиций был 
удвоен и мы с 144 млн тонн 
до 158 млн тонн увеличили про-
водную мощность», — напомнил 

замглавы РЖД Алексей Шило. 
За счет перехода к регулирова-
нию погрузки на основании вре-
менных правил более 700 пред-
приятий северо-запада получили 
доступ к инфраструктуре Вос-
точного полигона. 

Для дальнейшего движения гру-
зов потребуется расширение 
портовой инфраструктуры. Как 
отметил министр по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков, сегодня 
на Дальнем Востоке на стадии 
строительства и проектирова-
ния новые портовые мощности 
с перевалочным потенциалом 
80 млн тонн. Задача – удвоить 
в следующие 10 лет перевалоч-
ный потенциал Приморского 
края с 150 до 300 млн тонн.

СЕВЕРНЫЙ 
МОРСКОЙ ПУТЬ

Расширение возможностей сухо-
путных маршрутов  не единствен-
ный путь. Помощник Президента 
Российской Федерации, секре-
тарь Государственного совета 
России Игорь Левитин отметил, 
что Транссиб при всех усилиях 
имеет предел примерно 220 млн 
тонн в год. Это делает наиболее 
актуальной тему развития Север-
ного морского пути, который 
способен решить логистические 
проблемы перенаправления рос-
сийской экономики на Восток, 
ускорить развитие удаленных 
северных территорий и предо-
ставить мировым грузоперевоз-
чикам более быстрый и дешевый 
маршрут между Азией и Европой.

Международная ситуация делает 
СМП крайне востребован-
ным. «Степень напряженности 
на традиционных морских путях 
из Восточной Азии в Европу рас-
тет. Речь идет об огромном коли-

честве грузов, о снабжении трех 
миллиардов человек импортом, 
в первую очередь продоволь-
ствием, и об экспорте всех това-
ров, которые производят в Вос-
точной и Южной Азии. Поэтому 
СМП необходим миру как аль-
тернативный путь», — подчеркнул 
Чекунков.

«Нарушение логистических 
цепочек во всем мире, особенно 
во время пандемии, неболь-
шие нарушения судоходства 
в Суэцком канале приводят 
к глобальным срывам поставок. 
По Северному морскому пути 
маршрут гораздо короче. Полу-
чается большая экономия. Также 
это выигрыш во времени», — 
добавил председатель группы, 
главный исполнительный дирек-
тор DP World Султан Ахмед Бен 
Сулайем.

СМП — фактор и внутреннего 
развития России. «Я бы назвал 
главной задачей России выход 
к Северному морскому пути 
железных дорог и внутренних 
водных путей. Если мы оста-
вим его только для транзита, 
мы не получим нужного эффекта. 
Сегодня много предприятий 
Сибири, Дальнего Востока, 
северо-запада вынуждены нахо-
дить пути на восточный коридор, 
на Транссибирскую магистраль», 
— сказал Левитин. «Этот транс-
портный коридор нужно исполь-
зовать не только как „форточку“ 
для экспорта, но и как меха-
низм связывания территорий», 
— согласился глава Росатома 
Алексей Лихачев. «Мы готовы 
рассматривать интересные муль-
тимодальные проекты, напри-
мер, по Енисею до Дудинки, 
и дальше вывозить уголь мор-
ским транспортом. Это помогло 
бы разгрузить Восточный поли-
гон и дать больше возможно-



12 

стей грузам, которым нужна ско-
рость», — добавил замглавы РЖД 
Алексей Шило.

Для обеспечения стабиль-
ной круглогодичной навигации 
на СМП и кратного увеличения 
грузопотока еще многое необ-
ходимо сделать. Как рассказал 
Алексей Чекунков, будут реа-
лизованы комплексные про-
екты: не только ледокольное 
сопровождение, но и полное 
покрытие всей трассы аварий-
но-спасательными мощностями, 
вертолетными площадками, 
а также ее полное сопровожде-
ние отечественными спутни-
ками. По словам председателя 
совета директоров «Совком-
флота» Сергея Франка, это ста-
нет реальностью уже в ближай-
шие годы. А Игорь Левитин 
добавил, что уже сейчас пора 
приступать к разработке правил 

для международных транзитных 
перевозок по СМП.

КЛИМАТИЧЕСКАЯ 
ПОВЕСТКА 

Идущие изменения структуры 
мировой экономики требуют 
актуализации климатической 
повестки. «Экологический суве-
ренитет играет не меньшую роль, 
чем технологический. Мы все 
знаем о происходящем с разной 
скоростью энергопереходе. Оче-
видно, что сейчас формируются 
новые энергетические рынки, 
новые рынки зеленой и низко-
углеродной продукции. Наши 
западные партнеры заинтере-
сованы в продвижении только 
своих технологических реше-
ний. Если мы сегодня не отстоим 
свой экологический суверенитет, 
то будем вынуждены торговать, 
развивать экологию и экономику 

по чужим правилам», — отметил 
глава Республики Алтай Олег 
Хорохордин. 

Необходимые технологии в Рос-
сии есть. Как отметил генераль-
ный директор Российского 
энергетического агентства (РЭА) 
Минэнерго РФ Алексей Кула-
пин, топливно-энергетический 
комплекс России уже активно 
развивается в условиях низко-
углеродного будущего. По сло-
вам замгендиректора по финан-
сам и международным проектам 
«Фосагро» Александра Шара-
байко, одними из первых счи-
тать углеродный след своей 
продукции начали производи-
тели удобрений. «Если мы хотим 
завоевывать рынки и по-преж-
нему продавать нашу продукцию 
во внешнем мире, то придется 
заниматься снижением угле-
родного следа и климатической 
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повесткой», — подчеркнул он.

Член комитета Государствен-
ной думы по энергетике Юрий 
Станкевич заявил, что достиже-
ние национальных целей в обла-
сти климата требует изменений 
законодательства, но пока нет 
понимания, в каком направлении 
законодательное регулирование 
будет двигаться в вопросах энер-
гоэффективности. По его словам, 
актуальная редакция программы 
энергосбережения на период 
до 2035 года отсутствует. Про-
белы в законодательстве 
не позволяют правильно исполь-
зовать углеродные единицы 
для декарбонизации и разви-
тия безуглеродной генерации, 
соглашался замглавы «Русгидро» 
по проектному инжинирингу, 
устойчивому развитию и между-
народному сотрудничеству Сер-
гей Мачехин. Впрочем, специаль-
ный представитель Президента 
России по вопросам климата 
Руслан Эдельгериев подчеркнул, 
что слабость нормативной базы 
на начальном этапе была ожи-
даема. «Мы договаривались, что 
будем дорабатывать норматив-
ную базу, что мы сейчас успешно 
и делаем», — сказал он.

Как добавила первый вице-пре-
зидент «Газпромбанка» Ека-
терина Салугина-Сороковая, 
на формирующемся рынке кли-
матических проектов важно 
задать верифицируемую планку 
качества, но в то же время 
не создавать излишних барьеров 
для новых проектов. «В нынеш-
них условиях компании, которые 
будут выбирать на рынке те или 
иные углеродные единицы, учи-
тывая свою ответственность 
перед климатическим буду-
щим, будут ориентироваться 
на качество», — согласился Рус-
лан Эдельгериев.

Первостепенная задача, по сло-
вам первого замглавы Минэко-
номразвития России Ильи 
Торосова, разработать свои 
климатические модели и потом 
наложить их на экономические. 
«Мы готовы делиться этими 
моделями, предоставлять воз-
можности разработки коллегам, 
чтобы другие страны пользо-
вались. Тем, кто не готов вести 
собственный реестр углеродных 
единиц, мы готовы предоставить 
такую услугу», — добавил он. 

Сроки завершения работы 
уже близки, свою модель кли-

мата и в мировом масштабе, 
и на уровне России планиру-
ется разработать к 2025 году. 
До 2025 года будут получены 
независимые прогнозы измене-
ния климата, оценка климатиче-
ских рисков и эффективности 
мер для декарбонизации, доба-
вил Торосов. Шесть консор-
циумов и большое количество 
институтов фактически занима-
ются созданием системы клима-
тического мониторинга. Среди 
крупных участников, к примеру, 
«Северсталь». Компания в этом 
году приняла стратегию декар-
бонизации, предполагающую 
снижение к 2030 году выбро-
сов СО2-эквивалента на 10%, 
а к 2050–2060 годам — на 50–60%. 
Кроме того, «Роснефть» реали-
зует в Красноярском крае лесо-
климатический проект, сово-
купный потенциал поглощения 
которого составляет 10 млн тонн 
в СО2-эквиваленте.

ЭФФЕКТИВНЫЙ 
ЭНЕРГОБАЛАНС 

При этом фокус международной 
климатической повестки смеща-
ется с отказа от углеводородов 
в сторону более сбалансирован-
ного подхода. Большинство раз-
вивающихся стран демонстри-
руют интерес к использованию 
атомной энергии и сжиженного 
природного газа (СПГ), поставки 
которого могут взять на себя 
российские сырьевые компании. 
«Россия обладает крупнейшими 
в мире запасами газа — порядка 
40 трлн кубометров. Это более 
20% общемировых запасов. 
Доля на рынке СПГ у России 
всего лишь 9%. В тройке лиде-
ров — Америка, Катар, Австралия. 
Считаем, что Россия имеет воз-
можность и должна войти в эту 
тройку и взять долю рынка», — 
отметил глава «Новатэка» Лео-
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нид Михельсон.

Растет интерес и к атомной 
энергетике. По словам главы 
Росатома Алексея Лихачева, 
за последние десять лет атом-
ная энергетика перестала быть 
«элитным клубом». «Мы активно 
работаем с индийскими партне-
рами. Мьянма, Киргизия, Шри-
Ланка хотят выходить в этом году 
на юридически значимые дого-
воренности с нами о создании 
атомных мощностей», — пояснил 
он. Это дает возможность Рос-
сии в дальнейшем развивать свое 
присутствие на мировом рынке. 

Ставку на атомную энергию 
в обеспечении энергобезопас-
ности делает Венгрия. По сло-
вам министра иностранных дел 
и внешнеэкономических связей 
Венгрии Петера Сийярто, исклю-
чительно атомная энергетика 
может обеспечить его стране 
энергетическую безопасность 
экологичным способом. Ожида-
ется, что завершение Росатомом 
проекта по удвоению мощности 
АЭС «Пакш» позволит Венгрии 
сократить выбросы СО2-эквива-
лента на 17 млн тонн в год.

Также остается востребованным 
в мире российский ТЭК, осо-
бенно на фоне существенного 
недоинвестирования в традици-
онные источники энергии. Как 
отметил первый замглавы Минэ-
нерго России Павел Сорокин, 
российская нефтегазовая отрасль 
уже показала достаточную 
адаптивность, но ей важно про-
должать работать над себестои-
мостью. «Для этого мы создаем 
объединение наших нефтяников, 
газовиков и химиков, чтобы они 
консолидировали спрос и фоку-
сировались на разработке самых 
эффективных решений», — отме-
тил он.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ

Еще одним следствием попыток 
Запада оказать давление на Рос-
сию санкциями стало ухудшение 
ситуации с мировой продоволь-
ственной безопасностью. В пер-
вую очередь от этого пострадали 
беднейшие страны. Для России, 
как отметила Вице-премьер 
России Виктория Абрамченко, 
закрытые рынки Запада не обру-
шили экспорт продовольствия, 
а, наоборот, увеличили его. 

Но санкции привели к тому, что 
в беднейших странах продоволь-
ствия становится все меньше 
и оно стоит все дороже. 

Кроме того, как посчитал гене-
ральный директор ЭКСАР, 
старший вице-президент Рос-
сийского экспортного цен-
тра Никита Гусаков, снижение 
экспорта российских удобрений 
из-за санкций привело к недо-
производству сельхозпродукции 
примерно на 20 млн человек. 
Так называемая зерновая сделка, 
заключенная 22 июля 2022 года 
в Стамбуле и не давшая за год 
послаблений для экспорта рос-
сийской сельхозпродукции 
и удобрений, никак не отрази-
лась на обеспечении продоволь-
ственной безопасности бедней-
ших стран. «57% продовольствия 
по зерновому коридору было 
поставлено в страны ЕС, 27% — 
в другие не беднейшие страны, 
развивающиеся и развитые. 
И только 16% этого продоволь-
ствия по зерновому коридору 
пришло в те страны, ради кото-
рых эта история и затевалась», — 
привел статистику член правле-
ния ВТБ Виталий Сергейчук. 

Страны Африки безуспешно 
рассчитывали, что сделка помо-
жет сдержать рост цен. Сейчас 
в Восточной Африке цены ска-
чут постоянно, иногда колебания 
составляют до 30%; в Западной 
Африке наблюдаются скачки 
цен на продовольствие до 67%. 
Политики не могут решить эту 
проблему, сетовал председатель 
совета директоров Африкан-
ского экспортно-импортного 
банка Бенедикт Окей Орама. 
Хотя санкции и не затронули 
непосредственно поставки 
в Африку, они затруднили логи-
стику и оплату российских това-
ров, пояснил он.
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Пока единственный выход — 
переход на альтернативные пла-
тежные системы. Бизнес ищет 
возможность рассчитываться 
в локальных валютах, в рублях, 
в юанях. С точки зрения спроса 
такие возможности приветству-
ются. Ключевые потребители 
— Турция, Египет, Иран, состав-
ляющие порядка 50% в экспорте 
российского зерна, — готовы 
использовать рубль и юань 
в качестве платежного средства, 
отметил Сергейчук. Как добавил 
президент Российской ассоциа-
ции производителей удобрений 
(РАПУ) Андрей Гурьев, в рамках 
БРИКС 70% товарооборота уже 
проходит в юанях. «Секретом 
успеха в этой истории является 
выстраивание прямой и незави-
симой от недружественных стран 
инфраструктуры во всех основ-
ных направлениях. Это финансы, 
логистика, расчеты», — добавил 
Гусаков.

ДЕЛОВОЕ 
ПАРТНЕРСТВО В БРИКС

Активно развивается междуна-
родное партнерство и на пло-
щадке БРИКС. Несмотря на гло-
бальные последствия пандемии 
коронавируса и произошедшие 
геополитические изменения, 
все страны БРИКС показы-
вают устойчивый рост внешней 
торговли. С 3,5 трлн долла-
ров в 2009 году товарооборот 
вырос до более чем 9 трлн дол-
ларов в 2022 году, рост соста-
вил 261%, отметил генераль-
ный директор АНО «Дирекция 
международных транспортных 
коридоров» Александр Исаев. 
«Товарооборот России и Китая 
вырос в 2022 году почти на треть. 
С Индией — в 2,5 раза. С Брази-
лией вышел на рекордный уро-
вень — почти достиг отметки 
в 10 млрд долларов», — добавил 
первый замглавы РЖД Сергей 
Павлов. Страны БРИКС — клю-
чевой рынок сбыта российских 
удобрений. При этом, как отме-
тил гендиректор «ФосАгро» 
Михаил Рыбников, это рынок, 
растущий на 5% в год против 
1,5% в целом в мире.

Помимо альтернативной дол-
лару валюты, обслуживание 
торговли такого масштаба тре-
бует собственного рейтинго-
вого агентства. «Продолжение 
использования в нынешних реа-
лиях суверенных рейтингов, рас-
считанных по западным лекалам, 
умышленно ограничивает реаль-
ные имеющиеся у стран БРИКС 
конкурентные преимущества», — 
отметил директор департамента 
международного сотрудниче-
ства АО «УК РФПИ», председа-
тель российской части рабочей 
группы по финансовым услугам 
Делового cовета БРИКС Вале-
рий Беляков. 

Как добавил председатель, глав-
ный исполнительный директор 
China Chengxin International 
Credit Rating Янь Янь, соответ-
ствующий ряд переговоров, в том 
числе на высшем уровне, об орга-
низации системы кредитных рей-
тингов в рамках БРИКС уже про-
шел, и согласие среди участников 
есть. Более того, инициировано 
создание международного пла-
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тежного сервиса стран БРИКС 
под названием «БРИКС Pay», 
который также поможет сокра-
тить зависимость от глобальных 
финансовых институтов.

Возможно и формирование 
на базе БРИКС технологиче-
ского альянса в сфере кос-
моса. Как отметил гендиректор 
«Роскосмоса» Юрий Борисов, 
в одиночку дорогостоящие 
крупные глобальные системы 
практически неосуществимы. 
«Это касается развития много-
спутниковых группировок для 
предоставления космических 
услуг, развития и продолжения 
исследования пилотируемой 
космонавтики, я уже не говорю 
о научном космосе, исследова-
нии Луны, Венеры и Марса — 
это очень дорогостоящие про-
екты, которые требуют сложения 
компетенций», — сказал он.

Заинтересованность в сотрудни-
честве в космосе высказывают 
все стороны. «Искренне пригла-
шаю максимально большое коли-
чество стран с развивающимися 
экономиками присоединиться 
для широкого обмена и сотруд-
ничества в таких областях, как 
исследование Луны и дальнего 
космоса, развитие спутниковой 
связи, чтобы в полной мере реа-
лизовать роль космических тех-
нологий в социально-экономи-
ческом развитии наших стран», 
— отметил руководитель Нацио-
нального космического управле-
ния Китая Чжан Кэцзянь. 

Исполнительный директор 
Южноафриканского нацио-
нального космического агент-
ства Хумбулани Мудау напом-
нил о планах провести встречу 
глав космических агентств 
стран БРИКС в ЮАР. О желании 
активно развивать сотрудниче-

ство в космической сфере также 
рассказали генеральный дирек-
тор Алжирского космического 
агентства Аззедин Оусседик 
и генеральный директор Мала-
зийского космического агент-
ства Азликамил Напиях. «Наше 
присоединение к космической 
программе БРИКС поможет 
нам укрепить наши технологии, 
воля нашего народа заключается 
в том, чтобы продолжить работу 
с нашими союзниками — Китаем, 
Россией, со всеми странами, 
которые сегодня очень сильно 
продвинулись в космической 
гонке», — добавил министр 
народной власти по транспорту 
Боливарианской Республики 
Венесуэла Рамон Селестино 
Веласкес Арагуаян.

В свете этого государствам 
БРИКС необходимо развивать 
партнерские отношения с част-
ными компаниями в космической 
отрасли, так как государственные 
инвестиции не смогут обеспе-

чить развитие всего спектра кос-
мических услуг. «Нужна политика 
открытости, привлечения част-
ных компаний, которые сегодня 
активно начинают интересо-
ваться космосом, создают кон-
структорские бюро, набирают 
ведущих, лучших специалистов, 
чтобы реализовать свои про-
екты», — отметил Юрий Борисов. 

Тем не менее, как добавил осно-
ватель АФК «Система» Влади-
мир Евтушенков, частный биз-
нес в космосе сможет работать 
только при поддержке государ-
ства. Первоочередная задача 
— создание устойчивого долго-
срочного спроса на космические 
услуги, для чего необходим закон 
о коммерциализации космиче-
ских услуг. 
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
В МЕДИЦИНЕ

Огромный интерес отмечен 
и к другой высокотехнологичной 
российской отрасли — здраво-
охранению. «Все столкнулись 
в предыдущие годы с кризисом, 
с дефицитом тех или иных лекар-
ственных препаратов, медицин-
ских изделий. Многие начали 
диверсифицировать свои рынки. 
Особенно страны, которые 
в большей степени потребители, 
чем производители. Мы видим, 
что спрос на российскую про-
дукцию на зарубежных рынках 
растет», — сказал Министр здра-
воохранения России Михаил 
Мурашко. Также он указал на воз-
росший интерес иностранных 
студентов к российскому меди-
цинскому образованию. По его 
словам, более 75 тыс. студентов 
из почти половины стран мира 
обучаются медицине в России. 
Вырос интерес и к медицин-
скому туризму. 

В свою очередь, министр здра-
воохранения Республики 
Никарагуа Марта Вероника 
Рейес Альварес рассказала 
о сотрудничестве с Россией 
в проекте строительства центра 

по производству фармпрепа-
ратов. «И мы будем их исполь-
зовать не только в Никарагуа, 
но и в других странах Латин-
ской Америки», — добавила она. 
«Мы ставим себе задачу про-
изводить доступные лекарства, 
и мы взаимодействуем с Прави-
тельством Российской Федера-
ции для того, чтобы утвердить 
сотрудничество в фармацевти-
ческой индустрии. Мы приложим 
все возможные усилия, чтобы 
производить доступные лекар-
ственные препараты. И я прошу 
российских регуляторов спо-
собствовать такому взаимодей-
ствию», — рассказал президент 
по корпоративным вопросам 
Cadila Pharmaceuticals Limited 
Радж Пракаш Вьяс. 

Такое движение взаимно. «Буду-
щее — это инновации, разра-
ботки, и мы сегодня планируем 
привезти ряд передовых техно-
логий в области генной инже-
нерии в Россию и локализовать. 
Мы также уверены, что разра-
ботки, которыми мы занимаемся 
совместно с институтами в Рос-
сии, будут полезны на мировом 
рынке и в Индии», — отметила 
генеральный директор «ПСК 
Фарма» Евгения Шапиро.

УЧЕТ ИНТЕРЕСОВ ЕАЭС

Все глобальные тренды необ-
ходимо учитывать и при раз-
витии ЕАЭС. «Евразийский 
экономический союз сегодня 
не существует изолированно, 
а находится под влиянием тех 
же факторов, под которым нахо-
дится весь мир. Международ-
ная повестка также применима 
и к тому, что будет происходить 
с Евразийским экономическим 
союзом. Это деглобализация, 
проблемы климата, проблемы 
четвертой промышленной рево-
люции и цифровой трансформа-
ции», — отметил Вице-премьер 
Российской Федерации Алексей 
Оверчук. «Поскольку базовые 
условия интеграции созданы, 
важно сформировать и страте-
гические направления развития 
— стратегии не только до 2025-
го, но и до 2030, 2045 годов и так 
далее», — добавил президент 
РСПП Александр Шохин. 

По мнению председателя кол-
легии ЕЭК Михаила Мяснико-
вича, основное внимание нужно 
уделить программно-целевому 
методу работы, а также финансо-
вой поддержке интеграционных 
проектов, с тем чтобы удвоить 
инвестиции в основной капитал 
с нынешних 17% ВВП. «Созда-
ние общего финансового рынка 
на пространстве ЕАЭС будет 
достаточно серьезным импуль-
сом, и работа в этом направлении 
уже ведется. Нужно упростить 
доступ участников финансового 
рынка на рынки ЕАЭС. Насколько 
мне известно, на площадке 
Евразийской экономической 
комиссии уже подготовлены 
соответствующие соглашения», 
— добавила заместитель предсе-
дателя Банка России Ольга Поля-
кова. 
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При этом потенциал ЕАЭС все 
еще используется не в полной 
мере – в частности, в сотруд-
ничестве со странами Ассо-
циации государств Юго-Вос-
точной Азии (АСЕАН). 
«Потрясающий разворот России 
с Запада на Восток и на Юг почти 
не затронул АСЕАН. Статистика 
говорит о том, что мы явно недо-
рабатываем», — отметил член 
Коллегии (министр) по инте-
грации и макроэкономике ЕЭК 
Сергей Глазьев. «Участие ЕАЭС 
в нашей деятельности пока 
было достаточно ограниченным, 
в основном в этой работе уча-
ствовали Казахстан и Россия. 
Работа эта в основном касалась 
туризма и нефтегазовой отрасли. 
Но необходимо развивать тор-
говлю, машиностроение», — 
согласился председатель Дело-
вого консультативного совета 
АСЕАН, председатель Торго-
во-промышленной палаты Индо-
незии (KADIN) Аршад Расджид. 

В свою очередь, замести-
тель генерального секретаря 
АСЕАН Сатвиндер Сингх указал 

на возможности сотрудничества 
в энергетике, сельском хозяйстве 
и цифровых технологиях. «Пол-
ноформатное сотрудничество 
ЕАЭС и АСЕАН входит в число 
приоритетов международной 
деятельности Евразийского 
экономического союза. Страны 
региона набирают вес как новые 
торгово-экономические парт-
неры нашего союза», — подчер-
кнул председатель Делового 
совета «Россия — АСЕАН» Иван 
Поляков. 

Кроме того, на этом треке 
деловое сообщество сталки-
вается с теми же проблемами, 
что и на других направлениях 
работы: потребность в альтер-
нативной доллару финансовой 
инфраструктуре и недостаток 
информации друг о друге у дело-
вых кругов. Впрочем, двухсто-
ронние бизнес-диалоги с такими 
странами, как Алжир, Брази-
лия, Индия, Китай, Кыргызстан, 
Латинская Америка и ОАЭ пока-
зали, что стремление к прео-
долению барьеров и развитию 
сотрудничества есть у партнеров 

на всех континентах.

РОССИЯ — АЛЖИР

Как рассказал глава Минэко-
номразвития России Максим 
Решетников, по итогам первых 
пяти месяцев 2023 года взаим-
ная торговля с Алжиром выросла 
в два раза. «Рост торговли идет 
как за счет традиционных това-
ров нашего экспорта и обмена, 
в первую очередь продоволь-
ствия, так и открытия новых рын-
ков и поставок новой продукции. 
При этом экономика Алжира 
растет, и российский бизнес 
понимает, что это растущий пер-
спективный рынок, и надо как 
можно активнее на этот рынок 
выходить. Наша оценка экспорт-
ного потенциала — 9 млрд долла-
ров», — сказал он. 

Первоочередная ставка дела-
ется на создание зоны свобод-
ной торговли. «Мы с нашими 
российскими партнерами пла-
нируем создать зону свободной 
торговли, которая будет назы-
ваться CityFood Africa. Надеемся, 
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что этот проект станет основой 
для развития нашего товарообо-
рота, для роста объемов импор-
тно-экспортных операций, чтобы 
они соответствовали уровню 
политических связей между 
нашими странами», — отметил 
министр торговли и развития 
экспорта Алжира Тайеб Зитуни. 
Дальнейшие шаги более мас-
штабны. «Мы рассчитываем, что 
Алжир присоединится к БРИКС, 
Россия всячески это поддержи-
вает, и на основе этого базиса 
мы дальше будем развивать 
это взаимодействие», — добавил 
Решетников.

РОССИЯ — БРАЗИЛИЯ

Бразилия — давний стратегиче-
ский партнер России в Латино-
американском регионе. Дипло-
матическим отношениям стран 
уже 196 лет. «Надеюсь, что 
эти отношения будут укре-
пляться в различных областях», 
— отметил заместитель мини-
стра иностранных дел Бра-
зилии по вопросам торговли, 
науки, технологий, инноваций 
и культуры Лаудемар Гонсалвес 
де Агиар Нету. Почти половина 
всего товарооборота России 
и Латинской Америки прихо-
дится на Бразилию. «За 2022 год, 
который для нас всех стал годом 
новых вызовов, показатели рос-
сийско-бразильского товароо-
борота выросли по сравнению 
с 2021 годом на 31%. Это фено-
менальная цифра», — отметил 
президент Российской ассоциа-
ции производителей удобрений 
(РАПУ) Андрей Гурьев. 

Но в первом квартале текущего 
года товарооборот сократился 
почти на 20%. Причины, как отме-
тил вице-президент ТПП России 
Владимир Падалко, во влиянии 
санкций на транспортно-логи-

стические вопросы и на взаи-
морасчеты. Впрочем, он выразил 
уверенность, что проблемы полу-
чится преодолеть. «Мы будем 
стремиться к наращиванию тем-
пов торговли за счет диверси-
фикации встречных поставок, 
за счет увеличения торговли 
продукцией с высокой добав-
ленной стоимостью, продвиже-
ния взаимовыгодных совместных 
проектов», — добавил директор 

департамента развития двусто-
роннего сотрудничества Минэ-
кономразвития России Павел 
Калмычек. По его словам, есть 
реальные перспективы для уве-
личения товарооборота в сфере 
химической промышленности, 
мирного использования атомной 
энергии, в космических техноло-
гиях, энергетике, нефтегазовой 
сфере, железнодорожном транс-
порте, фармацевтике.

РОССИЯ — ИНДИЯ
Рост товарооборота между Рос-
сией и Индией значительно пре-
вышает плановые показатели. 
«Несмотря на проблемы в меж-
дународной экономике, мы про-
должаем укреплять связи между 
нашими странами. Также рад, что 
связи между нашими странами 
не прервались и в пандемию 
коронавируса. С апреля 2022 года 
по март 2023 года объем нашей 
торговли составил 50 млрд дол-
ларов, что превысило запла-
нированную на 2025 год цель 
в 30 млрд долларов», — отметил 
государственный министр стали 
Республики Индии Фагган Сингх 
Куласте. Только за прошлый год 
Индия в списке торговых парт- 
неров России с 14-го места пере-
местилась на седьмое место, 
добавил глава Минвостокразви-
тия России Алексей Чекунков.

В 2022–2023 годах экспорт 

из России в Индию соста-
вил около 46 млрд долларов, 
в то время как из Индии в Рос-
сию экспорт лишь едва превысил 
3 млрд долларов. Одна из при-
чин его возникновения — жест-
кое валютное законодательство 
Индии, затрудняющее исполь-
зование рупий и рублей в дву-
сторонней торговле. «Мы при-
зываем выровнять эти условия и, 
может быть, в отношениях с Рос-
сией пойти на пилотные, встреч-
ные шаги для того, чтобы проще 
было и российским компаниям, 
которые торгуют с Индией, 
конвертировать свою выручку 
в удобные валюты, и индийским 
компаниям проще инвестировать 
в Россию», — отметил Чекунков.

Работают стороны и над устра-
нением регуляторных барье-
ров. «Было бы неплохо создать 
зеленый коридор для торговли 
между нашими странами, потому 
что экспорт индийских компа-
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ний в Россию достаточно сложно 
осуществлять — мешают тамо-
женные барьеры. Хорошо было 
бы их сократить или снизить», 
— попросил председатель Trade 
Promotion Council of India Мохит 
Сингла.

РОССИЯ — КИТАЙ

Торговый оборот России и Китая, 
как отметил посол КНР в Рос-
сии Чжан Ханьхуэй, за пять меся-
цев этого года вырос на 40,7% 
и составил 93,8 млрд долларов. 
«Такая положительная динамика 
к наращиванию торгового обо-
рота между сторонами, мы наде-
емся, будет продолжаться. Россия 
и Китай продолжают углубле-
ние сотрудничества по разным 
направлениям. Это и энергетика, 
и ядерная энергия, и космос, 
и авиационная область. Стороны 
наращивают сотрудничество 
и в области зеленой экономики, 
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в области цифровизации, транс-
граничной торговли, высоких 
технологий связи 5G, в биологи-
ческой и фармацевтической сфе-
рах», — сказал он. 

Как добавил замглавы 
Минпромторга России Алек-
сей Груздев, по итогам пер-
вых пяти месяцев Россия 
в рейтинге ведущих торговых 
партнеров Китая перемести-
лась с десятого на седьмое 
место и является единственной 
страной не из региона, кото-
рая входит в десятку, опережая 
очень многих партнеров Китая 
по АСЕАН. 

За время пандемии коронавируса 
Россия и Китай сумели сфор-
мировать новую логистическую 
инфраструктуру для роста вза-
имной торговли: открыт желез-
нодорожный мост Нижнеленин-
ское — Тунцзян, автомобильный 
мост Благовещенск — Хэйхэ, 
построен новый зерновой тер-
минал в Забайкалье. 

Сдерживает дальнейшее раз-
витие сотрудничества нехватка 
специалистов со знанием китай-
ского в сфере внешнеэкономи-
ческой деятельности. «В Рос-
сии в целом решена проблема 
подготовки кадров со знанием 
китайского языка. Но, к сожале-
нию, у нас не в полной степени 
налажена подготовка работни-
ков с практическими знаниями 
китайской экономики и системы 
государственного регулирова-
ния, способных сопровождать 
сложные экономические про-
екты», — отметил исполнитель-
ный директор Российско-китай-
ского делового совета Евгений 
Маркин.

РОССИЯ — КЫРГЫЗСТАН

На качественно новый уро-
вень вышло кыргызско-рос-
сийское сотрудничество. Как 
отметил первый заместитель 
Председателя Кабинета мини-
стров Киргизии Адылбек 
Касымалиев, товарооборот 
с Россией в 2022 году вырос 
на 40,6%, до 3,2 млрд долларов, 
и составил почти треть внеш-
неторгового оборота Кыргыз-
стана. «Одно из направлений, 
в котором мы продвинулись, 
— это торговля в националь-
ных валютах. Здесь у нас есть 
серьезный прогресс — 76% 
по итогам прошлого года, на 15% 
больше, чем годом раньше», — 
добавил заместитель Министра 
экономического развития Рос-
сии Дмитрий Вольвач. Добиться 
этого удалось за счет безопас-
ных каналов передачи финан-
совой информации и поддер-
жания необходимого объема 

ликвидности у расчетных опера-
торов. 

Как отметил Сергей Глазьев, 
в Киргизии создан хороший 
инвестиционный климат, пра-
вительство работает мобильно, 
инвесторы не перегружены 
бюрократическими условиями, 
есть свободный доступ на рынок. 
Этот инвестиционный климат 
позволяет многим российским 
предпринимателям открывать 
бизнес в Кыргызстане в таких 
сферах, которые в России пере-
регулированы, к примеру, в фар-
мацевтике и биотехнологиях. 
Кроме того, одно из конкурент-
ных преимуществ Киргизии 
— это обилие гидроресурсов 
и возможность генерации деше-
вой электроэнергии, не только 
гидро-, но и солнечной и ветро-
вой. Это открывает перспективы 
для IT-технологий, для создания 
дата-центров и мощной научной 
базы.
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РОССИЯ И СТРАНЫ 

ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ 

На дальнейшее сотрудниче-
ство с Россией рассчитывают 
страны Латинской Америки. 
«Мы очень заинтересованы 
в российском рынке и очень 
хотим выйти на него с нашими 
инновационными качествен-
ными продуктами», — отме-
тил исполнительный дирек-
тор Колумбийской ассоциации 
производителей одежды Сесар 
Ордоньес. «Мы во многом зави-
сим от импорта из России, биз-
нес во многом завязан на между-
народную торговлю, и, конечно, 
мы очень заинтересованы в раз-
витии отношений с Россией», 
— сказал генеральный директор 
Ассоциации производственных 
кооперативов Республики Параг-
вай Блас Кристальдо Монис. 
«От России мы ждем активного 
участия, активных инвестиций. 
Для этого мы должны создать 
условия. Наше законодательство 
сейчас будет готовиться к моди-
фикациям, чтобы инвестиции 
были интересны для россиян», — 
добавил министр туризма Респу-

блики Кубы Хуан Карлос Гарсия 
Гранда.

Главные барьеры, препятствую-
щие развитию сотрудничества 
со странами Латинской Америки, 
особенно на фоне того, что Вене-
суэла и Куба также находятся под 
санкциями, — валютные и логи-
стические ограничения. Снять 
их планируется за счет создания 
единой транспортной системы 
и расчетов в национальных 
валютах. «Мы ищем новые воз-
можности для того, чтобы идти 
по направлению дедоллариза-

ции. Мы хотим применять пла-
тежную систему „Мир“, видим, 
какой опыт есть на Кубе, и пыта-
емся применять его в Никарагуа», 
— отметил спецпредставитель 
Президента Республики Ника-
рагуа по взаимодействию с Рос-
сией Лауреано Факундо Ортега 
Мурильо. «Нужно дедоллари-
зировать международную тор-
говлю. Нам очень важно создать 
новые каналы расчетов и отсо-
единиться от системы SWIFT, 
потому что эта система обеспе-
чивает возврат денег именно 
в Соединенные Штаты», — доба-
вила Вице-президент Венесуэлы 
Делси Родригес. 

Логистическая идея, озвученная 
участниками дискуссий, состоит 
в аккумулировании товароо-
борота России и Латинской 
Америки в ключевых портовых 
хабах, с тем чтобы самую длин-
ную часть пути сделать для всех 
общей и дешевой. 

РОССИЯ — ОАЭ

Ставит рекорды и товарообо-
рот между Россией и Объеди-
ненными Арабскими Эмиратами 
(ОАЭ). В 2022 году он увеличился 
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почти на 68% и составил порядка 
9 млрд долларов. «В России 
мы видим стратегических парт- 
неров», — подчеркнул министр 
экономики ОАЭ Абдулла бин Тук 
Аль Мари. Сотрудничество раз-
вивается в энергетическом сек-
торе, недвижимости, сельском 
хозяйстве, логистике, туризме, 
здравоохранении и образовании, 
сфере информационных техно-
логий. Как отметил Вице-пре-
мьер — Министр промышлен-
ности и торговли России Денис 
Мантуров, традиционным фун-
даментом сотрудничества явля-
ется индустриальная коопе- 
рация. Российские компании 
демонстрируют большую заин-
тересованность в создании 
своих производственных пло-
щадок не только для поставок 
на рынок Эмиратов своей про-
дукции, но и в создании хаба для 
поставки продукции в другие 
страны.

Именно поэтому ОАЭ активно 
принимают участие в транспорт-
ном коридоре «Север — Юг», 
который позволит создать ось 
Евразийский союз — Иран — 
Арабские Эмираты и в перспек-
тиве — Индия. Кроме того, как 
отметила генеральный дирек-
тор Российского экспортного 
центра (РЭЦ) Вероника Ники-
шина, ОАЭ становятся одним 
из крупнейших технологических 
и IT-хабов. «Россия готова пред-
ложить не просто IT-решения, 
а комплексные решения, кото-
рые являются современными 
во всем мире — управление 
„Умный город“, управление логи-
стикой», — сказала она.

СОХРАНЕНИЕ 
СТАРЫХ СВЯЗЕЙ

Важно не отказываться 
и от сотрудничества со странами 

Запада, которое и сейчас оста-
ется возможным на площадке 
G20. «Это единственная плат-
форма, которая позволяет встре-
чаться продвинутым и развиваю-
щимся экономикам. Это помогает 
им разрабатывать совместные 
мосты», — отметил помощник 
секретаря Министерства ино-
странных дел Республики Индии, 
су-шерпа Индии в «Группе двад-
цати» (G20) Шри Абхай Такур. 

Как добавил руководитель 
департамента внешнеэконо-
мических и международных 
связей Москвы Сергей Чере-
мин, прагматизм в дискуссиях 
с партнерами на международ-
ных площадках при обсужде-
нии практических задач раз-
вития перевесил попытки 
политизации переговоров. Такая 
ситуация, по его словам, сложи-
лась и на сентябрьском заседа-
нии G20 в Джакарте в прошлом 
году, и на переговорах в индий-
ском Гуджарате в январе этого 
года. С точки зрения создания 
комфортной городской среды, 
строительства инфраструктуры 
и взаимодействия с населением 
Москва обладает огромным опы-
том, который готовы обсуждать 

даже западные партнеры, гово-
рит Черемин.

Впрочем, сами иностранные кол-
леги просят не афишировать эти 
контакты. «Вся эта надуманная, 
якобы образцовая демократия 
сегодня просто не существует. 
Там просто тоталитарный режим, 
и люди боятся показать свое 
доброе отношение к Москве», — 
подытожил Черемин. 

Между тем без участия России 
невозможно найти ответ на гло-
бальные вызовы. «Очень важно 
донести до людей, что невоз-
можно замедлить изменение кли-
мата без участия России. Очень 
важно подчеркивать историю 
успеха России», — заявил пре-
зидент Американской торговой 
палаты в России Роберт Эйджи. 
«Если мы хотим добиться целей 
устойчивого развития, опреде-
ленных ООН, то тема ESG-по-
литики должна учитывать мне-
ния представителей всех стран. 
Мы очень рады, что „Большая 
двадцатка“ позволяет нам про-
должать этот диалог на между- 
народном уровне», — добавил 
председатель совета директоров 
«Норникеля» Андрей Бугров.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА В ЭПОХУ ГЛОБАЛЬНОГО ПЕРЕЛОМА
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РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА: 
ОТ АДАПТАЦИИ К РОСТУ

В целом российская эконо-
мика успешно отразила натиск 
глобальных западных санкций, 
и российский бизнес продол-
жает развиваться без ушедших 
из страны «западных партне-
ров». Как рассказал Владимир 
Путин, стратегия, выбранная 
и государством, и бизнесом Рос-
сии, сработала. Позитивные 
макроэкономические тенден-
ции набирают обороты и силу. 
В частности, по его словам, эко-
номический рост по итогам 
года может составить 1,5–2%, 
что сохраняет за Россией место 
среди ведущих экономик мира. 
Инфляции, которая сейчас в Рос-
сии ниже, чем во многих запад-
ных странах, близка к истори-
ческому минимуму и составляет 
2,9%, безработица — 3,3%. 
Товарный экспорт за 2022 год 
обновил рекорд десятилетней 
давности и составил 592 млрд 
долларов. Почти треть этой 
суммы — 188 млрд долларов — 

пришлась на несырьевой неэнер-
гетический экспорт. 

Обеспечить такой результат, 
как отметил Президент, позво-
лила взвешенная политика, дав-
шая бизнесу точку опоры, под-
черкивающая незыблемость 
фундаментальных рыночных 
институтов, свободу предпри-
нимательства и гарантии защиты 
собственности. В частности, 
с использованием бюджетных 
механизмов и денежно-кре-
дитных инструментов был под-
держан спрос в экономике, что 
обеспечило работой предприя-
тия и компании. При этом Путин 
подчеркнул сбалансирован-
ность государственных финан-
сов даже в условиях необходи-
мости дополнительных средств 
на укрепление обороны и безо-
пасности, на закупку вооружений. 

Финансовые возможности госу-
дарства, по словам Путина, 

позволяют держать уверенный 
курс на обеспечение социаль-
ной справедливости, на сокра-
щение бедности и неравенства. 
«В 2022 году из-за черты бедно-
сти вышли 1,7 млн человек, а уро-
вень бедности оказался ниже 
двузначной отметки — составил 
9,8%», — указал он. Опережаю-
щая индексация пенсий, соци-
альных пособий и выплат, уве-
личение минимального размера 
оплаты труда и прожиточного 
минимума позволили уже в чет-
вертом квартале прошлого года 
вернуть к росту располагаемых 
доходов граждан, что поддер-
жало спрос, внутреннее произ-
водство и сферу услуг.

Упор на развитие частной ини-
циативы, расширение свобод 
предпринимательства позво-
лили заместить транснацио-
нальные корпорации, которые 
не смогли устоять под мощным 
политическим давлением и ушли 
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с российского рынка. При этом 
многие иностранные бренды 
производились на российских 
мощностях и, поменяв собствен-
ников и логотипы, теперь при-
носят прибыль России. Освобо-
дившиеся ниши дали российским 
предпринимателям возможности 
для роста. «За один только про-
шлый год российские произво-
дители подали более 90 тысяч 
заявок на регистрацию торговых 
знаков. Кроме одежды и обуви, 
это в основном программное 
обеспечение, бытовая химия, 
парфюмерия, косметика и так 
далее», — отметил Путин.

Еще одним важным фактором 
роста инвестиционной актив-
ности стало снятие цифровых 
ограничений, опережающее 
развитие транспортной, логи-
стической сети, другой инфра-
структуры. «Будем и дальше 
строить и обновлять объекты 
инфраструктуры: автомобильные 
и железные дороги, путепроводы, 
мосты», — подчеркнул Президент 
России. 

Особое внимание уделя-
ется коридору «Север — Юг», 
с тем чтобы к 2030 году утроить 
объем экспортных перевозок 
по этому маршруту; а также раз-

витию Восточного направления. 
«К 2025 году его экспортный 
грузопоток должен увеличиться 
на треть, а к 2030 году добавить 
еще 100 млн тонн к уровню 2022-
го», — спрогнозировал Путин. 
Кроме того, запланировано суще-
ственное обновление торгового 
и ледокольного флота. Активно 
развивается инфраструктура вну-
треннего туризма.

Ключевая задача, как подчер-
кнул Президент России, состоит 
не в том, чтобы просто компен-
сировать спад ВВП или заместить 
иностранные компании, переж-
дать якобы временные коле-
бания глобальной экономики. 
Задача — это переход на каче-
ственно новый уровень развития, 
к суверенной экономике, которая 
не только реагирует на рыноч-
ную конъюнктуру и учитывает 
спрос, но и сама формирует этот 
спрос. «Такая экономика, ее часто 
называют экономикой предло-
жения, предполагает масштабное 
наращивание производительных 
сил и сферы услуг, повсеместное 
укрепление инфраструктурной 
сети, освоение передовых техно-
логий, создание новых современ-
ных индустриальных мощностей 
и целых отраслей», — пояснил 
Путин. 

На предложение обязательно 
должен отвечать спрос, а значит, 
расширение экономических воз-
можностей России, ее потенци-
ала должно быть прямо увязано 
с повышением благополучия 
граждан. «Российская экономика 
должна стать экономикой высо-
ких заработных плат с новыми 
требованиями к системе про-
фессионального образования, 
с повышением производительно-
сти труда, в том числе на основе 
автоматизации и новых систем 
управления, с качественными 
современными рабочими 
местами и условиями труда», — 
указал Путин.

СТРУКТУРНАЯ 
ТРАНСФОРМАЦИЯ 

РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИКИ

Направления, обозначенные 
Президентом России, активно 
обсуждались в ходе дискуссий 
Форума. Представители финан-
сового блока Правительства 
и Центрального банка отметили, 
что российская экономика хоть 
и устойчиво адаптировалась 
к новым вызовам, но потребует 
структурной трансформации, 
а также четкого распределения 
ролей государства и бизнеса 
в развитии страны и пересмотра 
финансовой системы. 

«Российский бизнес, россий-
ская экономика, на наш взгляд, 
развивалась по сценарию уско-
ренной адаптации. Наши пред-
приятия очень быстро адапти-
ровались к этим условиям», 
— отметила глава Центробанка 
России Эльвира Набиуллина. 
«Сохранив макроэкономическую 
стабильность, мы одновременно 
сочетали достаточно мягкую 
бюджетную политику и, с нашей 
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точки зрения, нейтральную кре-
дитную политику. В экономике 
были деньги для того, чтобы 
структурно адаптироваться», — 
добавил Министр экономиче-
ского развития России Максим 
Решетников. «Мы обеспечили 
технологический суверенитет, 
создали независимые системы, 
которые позволят нам дальше 
самостоятельно развиваться», — 
подытожил Министр финансов 
России  Антон Силуанов.

Между тем на фоне трансформа-
ции структуры глобальной тор-
говли, как отметил Силуанов, для 
России важно увеличить свою 
долю в мировом экономическом 
«пироге». А для этого необхо-
дим баланс между государствен-
ной и частной инициативой. Как 
добавила Набиуллина, важно 
не путать активность государства 
в условиях кризиса с желанием 
постоянно управлять экономи-
кой, чтобы не подавить частную 
инициативу. Без массивной, мас-
штабной поддержки государства 
ситуация была бы гораздо хуже, 
говорил Орешкин, но и желание 
«порулить» вместо бизнеса про-
цессами обернулось бы негати-
вом.

По словам Силуанова, струк-
турная перестройка не должна 
предполагать большой рывок 
по широкому кругу отраслей 
за счет бюджетных трат и роста 
государственного долга. «Част-
ный сектор должен принимать 
решение, куда что перенапра-
вить, а государство должно 
создать для этого условия», 
— подчеркнул глава Минфина. 
«Нам придется приоритизиро-
вать бюджетные расходы. В бли-
жайшие месяцы нам придется 
честно решить и честно сказать, 
какие отрасли должны разви-
ваться самостоятельно в рамках 

рыночной среды», — добавил 
Решетников. 

У бизнеса, по словам Министра 
экономического развития России, 
есть и потребность, и понимание, 
куда инвестировать. «Мы должны 
сделать так, чтобы ресурсы 
и потребность максимально 
состыковались и инвестицион-
ные проекты реализовались», — 
отметил он. Со стороны государ-
ства должна помочь донастройка 
инструментов поддержки. «С мая 
мы внедрили пакет изменений, 
который обсуждали с бизнесом 
с начала года: понизили тре-
бования по доле собственных 
средств, смягчили требования 
к самим заемщикам, разрешили 
реализовывать проекты без соз-
дания нового юрлица, на базе 
действующей компании», — пояс-
нил Решетников.

НОВАЯ ПРИВАТИЗАЦИЯ

Одним из источников финан-
сирования структурной пере-
стройки называется и новая 
волна приватизации. Однозначно 

за передачу госсобственно-
сти в частные руки высказалась 
Эльвира Набиуллина: «У нас 
есть что приватизировать без 
ущерба стратегическим инте-
ресам». Впрочем, по ее словам, 
приватизация Национальной 
системы платежных карт (опера-
тора платежной системы «Мир») 
пока преждевременна с точки 
зрения национальных интересов. 
Поддержал идею приватизации 
и Максим Орешкин, предла-
гая выходить «из неэффективно 
используемых государством 
активов с пользой и выгодой для 
государства».

В экономическом блоке Прави-
тельства «многие поддерживают 
идею приватизации», подтвер-
дил пресс-секретарь Прези-
дента России Дмитрий Песков. 
«Главное — это не разбазаривать 
государственное добро за бес-
ценок. Но то, что оно должно 
в итоге попасть в частные руки 
и стать более прибыльным, более 
эффективным, создавать новые 
рабочие места — это одно-
значно», — пояснил он.
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РОЛЬ БАНКОВСКОГО 
СЕКТОРА

Как отметила Набиуллина, 
рынок капитала имеет огромный 
ресурс, который нужно активнее 
использовать. Основную роль 
в этом играет банковский сек-
тор, который смог быстро пере-
строить свою работу на фоне 
санкций и внешних факторов. 
Сегодня банки уже фиксируют 
рост по всем своим ключевым 
показателям и ожидают дальней-
шей динамики при условии раз-
вития национальных электрон-
ных валют. 

Как отметил замглавы Минэко-
номразвития России Илья Торо-
сов, банковская система пока-
зала за первый квартал текущего 
года рекордную прибыль — почти 
900 млрд рублей. «Банковский 
сектор выжил. Это произошло 
в силу того, что удар был разовый. 
В самом секторе нет проблем. 
Благодаря усилиям Централь-
ного банка мы за последние годы 
построили надежную линию 
не только обороны, но и насту-
пления», — добавил глава ВТБ 
Андрей Костин.

Речь идет в том числе про главное 
направление работы в построе-
нии новой финансовой системы 

— переход на национальные циф-
ровые валюты. «У нас большие 
надежды на работу по созданию 
цифрового рубля. Он фактически 
уже создан. Сегодня это очень 
перспективное направление 
— создание многосторонней 
системы расчетов, основанной 
именно на цифровых валютах», 
— отметил Костин. Как добавила 
первый зампред Центрального 
банка России Ольга Скоробога-
това, промышленная платформа 
для этого уже создана, и как 
только будет принят соответству-
ющий закон, начнутся реальные 
операции с цифровым рублем. 

Но уже сейчас необходимо 
повышать роль банковского сек-
тора в обеспечении устойчиво-
сти экономики через быстрое, 
длинное и недорогое финанси-
рование ключевых проектов. Как 
отметил глава комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков, задача в том, чтобы про-
стимулировать банки направлять 
значительную часть накапливае-
мых средств на инвестиционные 
цели. 

По словам Аксакова, несмотря 
на рекордный рост объемов кре-
дитования, который в этом году 
достиг более 2 трлн рублей, речь 
идет о краткосрочном финанси-
ровании, а доля долгосрочных 

кредитов в этой сумме состав-
ляет около 10%. «Деньги идут 
не на инвестиции, а на физиче-
ских лиц либо на бизнес, кото-
рый решает свои краткосрочные 
задачи», — подчеркнул он. Одним 
из способов стимулирования, 
по мнению Аксакова, может стать 
увеличение сроков рефинанси-
рования кредитов на проекты 
развития со стороны Централь-
ного банка с трех до пяти и более 
лет.

В свою очередь, Илья Торосов 
отметил, что для банков важно 
иметь прогнозируемую долго-
срочную ставку. Это можно обе-
спечить через механизм хеджи-
рования по программе «Фабрики 
проектного финансирования». 
Она является одним из трех 
столпов развития внебюджет-
ного финансирования, вместе 
с Фондом национального благо-
состояния и проектами государ-
ственно-частного партнерства. 
С их помощью, а также с учетом 
бюджетных инвестиций и инве-
стиций естественных монополий 
Правительство, по словам Торо-
сова, планирует в 2023 году выйти 
на показатель в 29,7 трлн рублей 
прямых инвестиций в экономику.

По мнению председателя 
«Промсвязьбанка» Петра Фрад-
кова, решить задачу внебюджет-
ного финансирования можно 
также через механизмы привле-
чения денег из третьих источни-
ков, к примеру, за счет создания 
дополнительной инфраструк-
туры, платформ для привлече-
ния долевого финансирования 
в предприятия малого и среднего 
бизнеса. Как добавил вице-спи-
кер Совета Федерации Николай 
Журавлев, еще одним инстру-
ментом привлечения длинного 
финансирования могут стать 
безотзывные депозиты. Кроме 
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того, указал сенатор, важно через 
налоговые механизмы стимули-
ровать компании с действую-
щими производствами к реин-
вестированию своей прибыли 
в модернизацию, расширение 
производств, создание новых 
рабочих мест, создание импор-
тозамещенного производства 
и новых линеек. «В будущем 
нужно думать, как направлять 
ликвидность из других секторов 
финансового рынка в инвести-
ционные проекты. Наибольший 
интерес сейчас будет представ-
лять гарантирование капитала 
и акционерных фондов», — отме-
тил заместитель председателя 
ВЭБ.РФ Даниил Алгульян.

ПОДДЕРЖКА 
ФОНДОВОГО РЫНКА

Большую роль в формировании 
длинных финансовых ресурсов 
традиционно играет также фон-
довый рынок. Но санкции и уход 
иностранных инвесторов тре-
буют перенастройки его меха-
низмов для работы с националь-
ными инвесторами. 

Как отметила председатель 
совета директоров холдинга 
«Восток Инвестиции» Елена 
Ивашенцева, с заморозкой тор-
гов на международных биржах 
российский фондовый рынок 
радикально изменился. Основ-
ной оборот теперь формируют 
частные инвесторы. Минус в том, 
что частные инвесторы, как пра-
вило, непрофессионалы, а их 
реакция даже на незначительную 
информацию может быть ради-
кальной. Эта проблема наслаи-
вается на то, что эмитенты для 
противодействия санкциям 
получили временный мораторий 
на раскрытие чувствительной 
информации. 

Зато потенциал роста у частных 
инвесторов огромный. «Физиче-
ские лица могут инвестировать 
примерно в восемь раз больше, 
чем та сумма, которая сегодня 
есть в ценных бумагах», — отме-
тила заместитель председателя 
правления «Россельхозбанка» 
Анна Кузнецова. Но для них 
нужны понятные ориентиры. Как 
отметил председатель правле-
ния Московской биржи Юрий 
Денисов, в каждой компании 
должны появиться стратегиче-
ские инвесторы, которые при 
новом IPO хорошо понимают 
этот бизнес и являются «лоцма-
нами» для остальных. 

В этом заинтересованы и сами 
эмитенты. «Мы хотим рабо-
тать на уровне физических лиц. 
И когда начинаешь растить вов-
леченных инвесторов, ты пони-
маешь, что всей нашей финан-
совой инфраструктуре есть 
куда меняться, и есть что дать. 
Это ноу-хау, которое можно 
предложить компаниям нашего 
типа», — рассказал генеральный 
директор Positive Technologies 
Денис Баранов.

ПОДДЕРЖКА 
РЕГИОНОВ

Тем не менее основная роль 
в поддержке финансовой ста-
бильности остается у бюджетной 
и налоговой политики, особенно 
по отношению к регионам. Как 
напомнил Антон Силуанов, 
именно федеральный бюджет 
взял на себя основную нагрузку: 
обеспечение безопасности, 
поддержку семей с детьми, пен-
сионеров, повышение МРОТ 
и так далее. Конечно, и реги-
оны беспокоились о возмож-
ности выполнять обязательства 
по формированию доходной 
части бюджета. «Планы по дохо-

дам перевыполняются, мы видим, 
что в прошлом году и в этом 
году доходная база устойчива. 
В этом году даже тенденция 
такая, что прибыль для устойчи-
вых регионов, регионов-доноров 
идет не хуже, а лучше даже, чем 
в прошлом году», — сказал он. 
Но Министр финансов предосте-
рег от того, чтобы губернаторы 
«забывали» об экономике в угоду 
электоральным принципам.

Глава комитета Госдумы Рос-
сийской Федерации по бюд-
жету и налогам Андрей Макаров 
отметил, что сейчас со стороны 
федерального центра исполь-
зуется практически одинаковый 
подход как к устойчивым реги-
онам-донорам, так и к «серед-
нячкам», и к нуждающимся 
в адресной помощи. Этот подход 
необходимо менять. «Есть небо-
гатые регионы, которые действи-
тельно нуждаются в поддержке, 
— целевые программы разви-
тия, целевые трансферы по этим 
программам развития с под-
держкой федерального центра 
по формированию этих планов», 
— отметил губернатор Челябин-
ской области Алексей Текслер. 
Стоит посмотреть на весь фронт 
инструментов и понять, какие 
из них следует развивать, а какие 
— переориентировать, доба-
вил глава Минэкономразвития 
России Максим Решетников.

При этом у ряда регионов 
по объективным причинам 
расходы будут увеличиваться, 
а доходы сокращаться. «У нас 
за полтора года достаточно много 
новых вызовов возникло, и для 
многих регионов возникла новая 
реальность. Поменялась геог- 
рафия отраслей. Были регионы 
северо-запада, которые ори-
ентировались на близко рас-
положенный рынок. И сейчас 
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они вынуждены пользоваться 
коридорами „Север — Юг“ или 
Восточным полигоном. Плечо 
транспортировки тех же лесных 
грузов существенно выросло», — 
сказал Решетников. Тем не менее, 
по его словам, вместе с регио-
нами необходимо добиваться 
соблюдения параметров проек-
тов развития.

Это потребует поддержки феде-
рального центра, в частности 
субсидируемых инфраструктур-
ных бюджетных кредитов. Как 
отметил Решетников, 42 региона 
не смогли бы вернуть бюджетные 
кредиты даже по таким нерыноч-
ным ставкам, как 3% на 30 лет. 
В свою очередь, регионы про-
сят об упрощении процедуры 
использования сэкономленных 
на торгах средств и норматив-
но-правовой базы. Важна еще 
и предсказуемость поступления 
доходов. Будет открыт так назы-
ваемый личный кабинет в нало-
говой службе, который позволит 
видеть динамику поступлений 
и будет помогать с прогнозами 
налогов,  добавил Силуанов.

ПРЕФЕРЕНЦИАЛЬНЫЕ 
РЕЖИМЫ

Важная роль в поддержке реги-
онов отводится преференци-
альным режимам. Как отметил 
замминистра экономического 
развития России Дмитрий 
Вахруков, крайне востребо-
ваны и окупаемы стали особые 
экономические зоны. Объем 
накопленных налоговых посту-
плений от них превысил сумму 
потраченных из бюджета денег 
на создание их инфраструктуры.

Сегодня в России 50 особых эко-
номических зон, 20 из которых 
созданы за последние три года. 
Также эффективен и механизм 
территорий опережающего 
развития. В 89 таких площа-
док уже вложено более одного 
триллиона рублей инвестиций. 
«И в целом проблему, ради кото-
рой создавались ТОР в моного-
родах, — а это как раз замеще-
ние новыми рабочими местами 
тех выбывающих рабочих мест 
градообразующих предприятий, 
которые находились в кризис-

ной ситуации, — решили», — ска-
зал Вахруков.

Особенно заметен эффект 
на Дальнем Востоке. «На Даль-
нем Востоке у нас существует 
несколько видов преферен-
циальных режимов, основные 
— территория опережающего 
развития, свободный порт Вла-
дивосток и самый большой 
преференциальный режим 
— в Арктической зоне. У нас 
3406 инвестиционных проектов 
с общим объемом заявленных 
инвестиций 8,4 трлн рублей, 
создаваемых рабочих мест — 
272 тысячи. Уже на сегодняшний 
день осуществлено инвести-
ций порядка 3,5 трлн рублей, 
создано 130 тысяч рабочих мест, 
введено в эксплуатацию уже 
754 инвестиционных проекта. 
На каждый вложенный бюд-
жетный рубль приходит более 
30 рублей внебюджетных инве-
стиций», — отметил первый зам-
министра Российской Феде-
рации по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Гаджимаго-
мед Гусейнов. 
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Основной инструментарий 
в руках регионов, по словам 
Дмитрия Вахрукова, инфра-
структурные бюджетные кре-
диты, которые в основном идут 
на поддержку строительства 
жилья. По его мнению, следо-
вало бы дать регионам воз-
можность корректировать 
использование этих средств, 
чтобы направить их на развитие 
инфраструктуры в особых эко-
номических зонах. Возможность 
списать задолженности за счет 
налогов, по сути, объединит два 
механизма — инфраструктурные 
и бюджетные кредиты и меха-
низм инвестиционных проектов. 

Необходимо также адаптиро-
вать инструмент особых эконо-
мических зон под задачу созда-
ния кооперационных цепочек. 
«Мы будем упрощать доступ 
резидентов на площадки, кото-
рые поставляют импортоза-
мещающую продукцию, рас-
пространим режим свободной 
таможенной зоны на тех, кто 
находится вне площадок и явля-

ется поставщиком резидентов. 
Предложим нашим резидентам 
возможность перейти на налого-
вый мониторинг, на упрощенное 
взаимодействие с налоговой 
службой», — отметил Вахруков.

ПОТЕНЦИАЛ ДОНБАССА

Преференциальные режимы 
станут основным механизмом 
поддержки новых территорий 
России. «Новый пакет зако-
нов связан с созданием сво-
бодной экономической зоны 
в наших новых четырех реги-
онах (Донецкой и Луганской 
народных республиках, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стях). Преференции связаны 
с пониженными ставками стра-
ховых взносов, с обнулением 
налога на прибыль. Есть догово-
ренность по таким льготам, как 
налог на жидкую сталь и налог 
на добычу полезных ископае-
мых, — эти налоги также будут 
обнулены в свободной эконо-
мической зоне на новых тер-
риториях», — рассказал глава 

комитета Государственной думы 
по экономической политике 
Максим Топилин.

Как добавила Вице-премьер 
России Виктория Абрамченко, 
также новые регионы России 
в 2023 году получат 952 млн 
рублей на заработные платы 
и в качестве мер поддержки 
занятости на сельскохозяй-
ственных предприятиях.

По мнению главы ДНР Дениса 
Пушилина, потенциал Дон-
басса позволяет региону быть 
не только ресурсной базой, 
но и развивать предприятия, 
создающие продукцию с высо-
кой добавленной стоимостью. 
Машиностроительные предпри-
ятия республики уже перестра-
иваются с учетом тех потреб-
ностей, которые не закрыты 
по всем регионам Российской 
Федерации. В свою очередь, 
Запорожская область, по сло-
вам врио губернатора Евгения 
Балицкого, планирует поставить 
в Китай не менее 1 млн тонн 
зерна в этом году. Как доба-
вил министр экономического 
развития региона Юрий Гусь-
ков, в настоящее время область 
готова экспортировать в общей 
сложности 2,5 млн тонн зерна 
урожая 2022 года. Поставки 
ведутся в Турцию, Иран, госу-
дарства Африки. В свою очередь, 
врио губернатора Херсонской 
области Владимир Сальдо отме-
тил, что более 20 промышлен-
ных компаний уже заключили 
соглашения о сотрудничестве 
с регионом.
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АРКТИКА И СИБИРЬ

Форум выделил также два осо-
бых макрорегиона — Арктику 
и Сибирь, развитие которых 
является, по сути, мегапроектом 
века. Их общая проблемная черта 
— необходимость масштабного 
развития инфраструктуры и при-
влечения населения. «Инфра-
структура должна двигаться с опе-
режающим развитием. Не может 
идти транспортная инфраструк-
тура с отставанием от развития 
проектов. Наш регион, Сибирский 
федеральный округ, показал бы 
совершенно другие результаты, 
если бы инфраструктура хотя 
бы удовлетворила те потреб-
ности, которые на сегодня уже 
существуют у нашего бизнеса», — 
отметил губернатор Кемеровской 
области Сергей Цивилев.

Как добавил депутат Государ-
ственной думы Александр Дроз-
дов, самое главное — привлечь 
в Сибирь людей. «У нас везде 
непростая демографическая ситу-
ация. Но люди в Сибирь не поедут, 
в том числе из-за тяжелых клима-
тических условий, из-за отсут-
ствия достойной инфраструктуры. 

Уровень зарплат ниже в Сибир-
ском федеральном округе, каче-
ство городской среды, к сожале-
нию, ниже среднероссийского», 
— отметил он. По мнению глав-
ного экономиста ВЭБ.РФ Андрея 
Клепача, остановить отток насе-
ления из Сибири могли бы новые 
формы социальной поддержки 
с учетом специфики Сибири.

Основой интереса граждан 
к Арктике может стать туризм. 
«Сейчас мы видим интерес тури-
стов. В прошлом году Аркти-

ческую зону посетили 1,5 млн 
туристов. Мы видим, что, безус-
ловно, это не предел, и потен-
циал в туризме велик», — сказала 
заместитель министра по разви-
тию Дальнего Востока и Арктики 
Эльвира Нургалиева. Однако 
в этой сфере наблюдается острая 
нехватка кадров. «Поэтому дого-
ворились с кафедрой рекреа-
ционной географии и туризма 
Московского госуниверситета 
о подготовке и повышении квали-
фикации управленческих кадров. 
Потом планируем создание цен-
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тра компетенции по туризму 
в рамках Российско-азиатского 
консорциума арктических иссле-
дований», — рассказал исполни-
тельный директор секретариата 
Северного форума Владимир 
Васильев.

«Следующие пять лет мы очень 
серьезно будем заниматься раз-
витием туризма. Уверены, что 
в ближайшие годы мы реально 
можем говорить о десятках 
тысяч туристов, которые приез-
жают именно на полюс холода», 
— добавил глава Якутии Айсен 
Николаев.

Сибирь также делает ставку 
и на новые транспортные потоки 
за рубеж. Как отметил заме-
ститель председателя прав-
ления «Сбербанка» Анатолий 
Попов, транспортный вопрос для 
Сибири сейчас один из самых 
важных. Несмотря на протяжен-
ную границу с Китаем, связок 
с ним не так много. «Через Благо-
вещенск — одна, вторая — в Забай-
калье, через Монголию фактиче-
ски связки у нас нет», — сказал он. 
«Экономика Сибири — это эко-
номика тяжелых грузов, поэтому 
снятие логистических ограниче-
ний, создание новых логистиче-
ских инфраструктур — то, без чего 
нам никакой потенциал не реали-
зовать», — добавил заместитель 
Министра экономического разви-
тия России Дмитрий Вахруков.

РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА

В целом развитие туризма уже 
давно стало одним из приоритет-
ных направлений долгосрочного 
развития России. Как отметил 
Вахруков, ориентир к 2030 году 
— увеличить число туристиче-
ских поездок до 140 млн человек 
против 73 млн в 2022 году. Клю-
чевой сдерживающий фактор — 

это дефицит номерного фонда, 
особенно в пик сезона. «Поэтому 
мы основные свои усилия кон-
центрируем в ближайшие годы 
на создании нового номерного 
фонда», — подчеркнул Вахруков.

Раскрыть туристический потен-
циал также поможет повышение 
качества услуг. В частности, вне-
дрение минимальных стандартов 
качества. «Любой турист, при-
езжая в любой регион, должен 
понимать, что он получит хоро-
шую программу, безопасность, 
нормальный ночлег, хорошее 
питание и, конечно же, возмож-
ность купить сувениры», — пояс-
нил губернатор Ленинградской 
области Александр Дрозденко.

Особое внимание предлага-
ется уделить привлечению ино-
странных туристов и инвести-
ций от заинтересованных стран. 
«Мы вышли из Всемирной тури-
стской организации. Я считаю, 
что важно создать новую между-
народную площадку, на которой 
мы сможем продвигать свой про-
дукт на зарубежные рынки в рам-
ках ШОС, БРИКС, ЕврАзЭС. Она 
нужна, чтобы мы могли выстра-
ивать диалог и инвестиционные 
процессы с иностранными пар-
тнерами», — рассказал предсе-
датель комитета Государствен-
ной думы по туризму и развитию 
туристической инфраструктуры 
Сангаджи Тарбаев. 

По мнению губернатора Архан-
гельской области Александра 
Цыбульского, также на привлече-
ние туристов может сыграть уни-
кальная природа России. «На мой 
взгляд, в части туризма сильно 
недоиспользованы особо охра-
няемые природные территории 
национальных парков. Мы с вами 
должны определиться на госу-
дарственном уровне, какая у нас 

стратегия должна быть по разви-
тию этих территорий, мы должны 
туда запускать туристов. Если 
мы там будем развивать инфра-
структуру, мы никакую антро-
погенную нагрузку на эти тер-
ритории не увеличим», — сказал 
Цыбульский.

Кроме того, для развития попу-
лярного во всем мире автоту-
ризма необходимо решить про-
блему неразвитой придорожной 
инфраструктуры. Помочь в этом 
может создание сети многофунк-
циональных зон дорожного сер-
виса (МФЗ), которые уже хорошо 
показали себя на платных доро-
гах. Как пояснил заместитель 
мэра Москвы Максим Ликсутов, 
при всей кажущейся огромной 
дорожной сети в России люди 
опасаются ездить на длинные 
расстояния. Причина — бытовые 
условия в поездке. «На обычных 
дорогах, не платных, качество 
инфраструктуры — как заправоч-
ных станций, так и прилегающего 
сервиса — находится на крайне 
низком уровне», — отметил Лик-
сутов.

При этом успешный опыт соз-
дания МФЗ в России есть, 
но в основном на платных доро-
гах. Как отметила генеральный 
директор компании «Авто-
дор-Девелопмент» Анастасия 
Козлова, на платных трассах уже 
больше 80 МФЗ. «Мы ведем путе-
шественника по его пути. МФЗ 
располагаются в среднем раз 
в 60 километров, чтобы не было 
пустых зон и чтобы везде можно 
было безопасно остановиться. 
В перспективе наша сеть составит 
где-то 200 локаций», — сказала 
Козлова.

Между тем на федеральных трас-
сах развитие МФЗ тормозит 
сложный механизм получения 
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землеотводов. «Экспертиза зача-
стую говорит: это необязательная 
инфраструктура, зачем это надо 
строить, пусть это будет потом. 
Коммуникаций нет, энергетики 
нет, канализации нет, и если даже 
найдется инвестор, который при-
дет и начнет строить, затраты 
кратно увеличиваются», — посе-
товал Ликсутов. Кроме того, ген-
директор корпорации «Туризм.
РФ» Сергей Суханов добавил, 
что земля под МФЗ на феде-
ральных трассах — федеральная, 
а значит, регион не может полу-
чить субсидию под строитель-
ство обеспечивающей инфра-
структуры, а инвестор — местные 
льготы. «Самая большая проблема, 
с которой мы сталкиваемся при 
развитии придорожного сер-
виса, — это длительность решения 
вопроса примыкания к дороге. 
В ряде случаев решение вопросов 
с момента начала работы до полу-
чения необходимых документов 
занимает до двух и более лет», — 
посетовал глава Республики Баш-

кортостан Радий Хабиров.

По мнению Суханова, необхо-
димо комплексное решение про-
блемы на федеральном уровне. 
Например, субсидии на создание 
или подключение к объектам обе-
спечивающей инфраструктуры 
для мотелей, для малых гостиниц 
или предоставление льготного 
кредитования. «С учетом того, 
что в состав таких многофунк-
циональных комплексов входят 
не только мотели, но и магазины, 
кафе, инфраструктура автокем-
пинга, целесообразно объединить 
и меры поддержки в один ком-
плекс. Поддерживать не отдель-
ные типы бизнеса, а поддержи-
вать создание таких типовых 
комплексов, которые нужно 
развивать в придорожном сер-
висе», — пояснил он. В свою 
очередь, Вице-премьер России 
Дмитрий Чернышенко пообе-
щал дать поручение Минэко-
номразвития и Минфину просчи-
тать соответствующие эффекты 

от реализации таких мер

ЗАЩИТА БИЗНЕСА

Отдельный фокус в ходе Форума 
был сделан на снижении дав-
ления на бизнес, что особенно 
актуально в условиях новых 
вызовов. Как отметил Владимир 
Путин, в 2022 году был установ-
лен мораторий на плановые про-
верки всего российского бизнеса, 
а затем продлен на 2023 год, а для 
предпринимателей, деятельность 
которых не сопряжена с высокими 
рисками причинения вреда, мора-
торий действует до 2030 года. 

Однако вместо проверок над-
зорных органов стали прихо-
дить правоохранители. «Конечно, 
это подрывает доверие бизнеса 
к реформе контрольно-над-
зорной сферы, сказывается 
на работе бизнеса. Хочу под-
черкнуть: проверки там, где они 
остаются, должны проводиться 
только профильными ведом-
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ствами», — отметил Путин и дал 
указание Правительству вместе 
с Генпрокуратурой и Министер-
ством внутренних дел тщательно 
переработать юридическую базу. 
В частности, ликвидировать раз-
мытые формулировки, «резино-
вые статьи», свести к минимуму 
случаи нарушения работы пред-
приятий в ходе расследований.

Кроме того, Президент России 
дал поручения по двукратному 
увеличению порогов крупного 
и особо крупного имуществен-
ного ущерба, который не связан 
с хищениями, а также за наруше-
ние авторских и смежных прав.

Генеральный прокурор России 
Игорь Краснов поддержал декри-
минализацию отдельных составов 
правонарушений и повышение 
порога ответственности и раз-
мера ущерба по экономическим 
преступлениям. «Убежден, что 
наряду с другими нашими инициа- 
тивами это будет способствовать 
формированию цивилизованного 
и конструктивного диалога между 
бизнесом и государственными 
структурами», — заявил Краснов, 
подчеркнув, что новые векторы 
взаимодействия с бизнес-сооб-
ществом особенно важны и акту-
альны в условиях непрекращаю-
щихся попыток западных стран 
подорвать российскую эконо-
мику. 

Схожие процессы идут и у сосе-
дей России. «Новые вызовы тре-
буют внедрения и реализации 
более действенных механизмов 
защиты прав добросовестных 
предпринимателей и инвесто-
ров», — отметила генеральный 
прокурор Армении Анна Вар-
дапетян. «Право является одним 
из самых важных факторов, кото-
рые обеспечивают вход ино-
странных инвестиций в страну. 

Очень важно соблюдать право-
вую стабильность, чтобы пра-
вовые нормы не изменялись, 
чтобы инвестор знал, на какое 
право ему ориентироваться, и что 
судебная практика стабильна», 
— добавил генеральный проку-
рор при Верховном апелляцион-
ном суде Турецкой Республики 
Бекир Шахин. 

РЕСУРСЫ МСП

Особое внимание российскими 
властями давно уделяется разви-
тию малого бизнеса, для которого 
уход западных компаний из Рос-
сии открыл новые перспективные 
ниши. «За год сменилась пара-
дигма всей жизни. Это открыло 
колоссальный рынок для малых 
и средних компаний. Перед нами 
открылся космос в размере мини-
мум 35 трлн рублей в год. Надо 
заменить ушедших иностранцев 
и 11 пакетов санкций», — отметил 
президент ассоциации «Элек-
трокабель» Максим Третьяков. 
«За последний год мы видим 
перелом во взаимодействии 
крупного и малого бизнеса. Уже 
примерно 50% опрошенных 
компаний сказали, что по состо-

янию на сейчас субъекты МСП 
уже смогли частично заменить 
поставщиков, ушедших с россий-
ского рынка. Больше трети компа-
ний за год стали закупать у МСП 
существенно больше работ, услуг, 
сырья, материалов, активно заку-
пают технологии, оборудование, 
ПО», — отметила исполнительный 
вице-президент РСПП Мария 
Глухова. 

Как рассказал гендиректор Кор-
порации МСП Александр Исае-
вич, для развития МСП хорошо 
зарекомендовал себя инструмент 
офсетных контрактов, которые 
гарантируют МСП-поставщику 
спрос на несколько лет, но тре-
буют обязательств по развитию 
производства. «Мы в прошлом 
году приступили к офсетным кон-
трактам. Сегодня их уже четыре. 
Сейчас у „ИнтерРАО“ будет 
офсет с МСП на производство 
и поставку турбинного масла, 
у „Росавтодора“ — транспорт, 
у „РусГидро“ — бурильное обо-
рудование, у РЖД — сред-
ства малой механизации. Все 
это — МСП. Еще шесть таких сде-
лок. Это офсеты не на миллиарды, 
а на 30–70–100 млн рублей», — 
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отметил он. 

Впрочем, остается проблема 
соблюдения контрактных обя-
зательств обеих сторон: МСП 
не всегда выдерживают график 
поставки, а крупные компании 
затягивают сроки оплаты. «Про-
блема является самой острой 
и самой чувствительной с точки 
зрения дальнейшего взаимодей-
ствия», — подчеркнула Глухова.

Одно из решений — убрать 
барьеры для роста из малого 
в средний бизнес. «Сейчас 
компании, которые вырастают 
из статуса малых и средних, 
теряют права на льготные режимы 
налогообложения, налоговая 
нагрузка на них в момент возрас-
тает — и так до тех пор, пока они 
не оформят льготы в рамках под-
держки уже крупного бизнеса», 
— отмечал Владимир Путин. 
Но переходить в другую весовую 
категорию становится просто 
нерентабельно. Задача, по словам 
главы государства, в том, чтобы 
поддержать развитие и убрать 
преграды, которые мешают биз-
несу набирать силу, расширяться, 
создавать новые рабочие места. 
«Лучший путь здесь — помогать, 
создавать условия для плавного 
и необременительного пере-
хода в другую категорию бизнеса. 
Я прошу Правительство в начале 
следующего года представить 
предложения на этот счет, вклю-
чая запуск льготного переходного 
режима налогообложения», — 
сказал Путин.

БОГАТСТВО ЗЕМЛИ

Обширные природные ресурсы 
обеспечивают России сырьевой 
суверенитет и одновременно 
базу для технологического суве-
ренитета. «Технологическое раз-
витие подразумевает активное 

развитие отдельных направлений 
российской промышленности. 
Это микроэлектроника, это раз-
витие аэрокосмической отрасли, 
развитие станкостроения, нако-
пителей энергии, ряда других 
высокотехнологичных направ-
лений. Для этих направлений 
промышленности необходимо 
свое сырье, своя минерально-сы-
рьевая база, поэтому мы гово-
рим о суверенитете сырьевом 
в увязке с технологическим суве-
ренитетом России», — пояснила 
Вице-премьер России Виктория 
Абрамченко.

Глава государства уже поручил 
Правительству подготовить ком-
плекс системных мер по обеспе-
чению сырьевого суверенитета. 
«Мы пересмотрели перечень 
видов стратегического мине-
рального сырья, дополнили его 
до 55 позиций, выделили 17 прио- 
ритетных видов дефицитного 
сырья», — рассказала Абрамченко. 

Но по ряду видов полезных иско-
паемых, как посетовал руково-
дитель Роснедр Евгений Петров, 
действующих месторождений 
внутри страны будет недоста-
точно. Это, к примеру, уран, мар-

ганец, хром, вольфрам. В рамках 
государственного геологического 
изучения дан старт открытию 
новых месторождений дефицит-
ного сырья. «Начиная с этого года 
большая часть федеральных денег 
будет направлена на эту группу 
полезных ископаемых», — указал 
глава Роснедр. 

ИНВЕНТАРИЗАЦИЯ 
ТЕРРИТОРИЙ

Обширность российской терри-
тории уже представляет опре-
деленную сложность в сопряже-
нии различных проектов, с тем 
чтобы они не мешали друг другу, 
а, напротив, давали синергетиче-
ский эффект. Эту задачу решают 
системы пространственных дан-
ных, которые России в условиях 
санкций удалось быстро переве-
сти на отечественные разработки. 
«Публичная кадастровая карта 
переведена на Единую электрон-
ную картографическую основу. 
Если раньше в основе были зару-
бежные геоданные, то сегодня 
мы работаем на нашей основе», 
— рассказал руководитель Росре-
естра Олег Скуфинский. 

Однако наполнение систем 
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Росреестра потребует масштаб-
ной и долгой работы. Сейчас 
почти 60% страны покрыто Еди-
ной электронной картографи-
ческой основой. За последние 
три года внесено 40 тыс. границ 
населенных пунктов в систему, 
но предстоит внести еще 70 тыс. 
границ, внесено 182 тыс. границ 
территориальных зон, но оста-
ется внести еще 380 тыс. 

Параллельно Росреестр работает 
над новыми сервисами и услугами. 
Так, в 2024 году на территории 
16 пилотных регионов будет запу-
щена в промышленную эксплу-
атацию Национальная система 
пространственных данных, осно-
ванная на российском техно-
логическом ядре. Платформа 
обеспечит доступ к актуаль-
ным пространственным данным 
страны в режиме реального вре-
мени, позволит создать цифровые 
сервисы по использованию про-

странственных данных для граж-
дан и бизнеса. К концу 2030 года 
интеграция пространственных 
данных и систем с единой циф-
ровой платформой должна быть 
обеспечена на территории всех 
регионов страны, а уровень пол-
ноты и качества данных в Едином 
государственном реестре недви-
жимости доведен до 95%.

ДОСТОВЕРНОСТЬ 
ДАННЫХ

Во многом схожие проблемы 
решаются и при переходе на кар-
динально новый уровень работы 
статистических служб. «С учетом 
того, что мир ускоряется, мно-
гие решения сейчас принима-
ются онлайн, в режиме, близком 
к реальному времени. Статистика 
тоже должна следовать этим тен-
денциям, чтобы успевать форми-
ровать данные в нужные сроки 
и в нужных потребителю объе-

мах. При этом важно не потерять 
качество и достоверность дан-
ных», — отметил руководитель 
Росстата Сергей Галкин. 

Без технологического обновления 
этого достичь будет крайне сложно, 
но требуется не только «железо». 
«Мы поставили перед собой 
несколько задач. Прежде всего — 
участие в разработке методоло-
гии. Вторая тема — создание хаба 
данных и метаданных. Еще одна 
задача — создать на пространстве 
СНГ, а лучше на более широком 
пространстве, сообщество стати-
стиков. Потому что нужны грамот-
ные статистики производителей 
и пользователей, чтобы понимать, 
как сформирован тот или иной 
показатель, какие различия между 
странами есть в его производстве 
и публикации», — отметил пред-
седатель Межгосударственного 
статистического комитета СНГ 
Константин Лайкам. 
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«Мы должны использовать самые 
последние технологии, улучшать 
методы исследования и подсчета. 
Мы должны использовать различ-
ные данные, сбор данных через 
искусственный интеллект, через 
большие данные. Таким образом 
у нас появится настоящая умная 
облачная система. Мне кажется, 
на различных платформах стран 
СНГ можно собирать данные, 
использовать и обмениваться 
самыми лучшими практиками», — 
добавил заместитель председа-
теля Национального бюро стати-
стики Китая Шэн Лайюнь. 

Важная цель, как отметил Гал-
кин, — создание основы для при-
нятия управленческих решений 
и формирование оцифрованной 
базы с характеристиками явле-
ний, которые происходят в соци-
ально-экономической сфере. 
Со своей стороны Росстат мак-
симально настроен создать 
современные цифровые каналы 
коммуникации с бизнесом и насе-
лением. 

НЕЗАМЕНИМЫЙ 
ЧЕЛОВЕК

Какими бы действенными инстру-
ментами ни были цифровые тех-
нологии, в принятии эффективных 
решений в госуправлении они 
не заменят человека. «Модель 

управления — это инструмент, 
и каким бы он ни был совершен-
ным, безусловно, им нужно уметь 
пользоваться. Он может быть 
эффективным в большей или 
меньшей степени, но сегодня этот 
инструмент без человека не будет 
работать», — рассказал Вице-пре-
мьер — руководитель аппарата 
Правительства России Дмитрий 
Григоренко.

«Обществом невозможно управ-
лять, принимая исключительно 
рациональные решения. Поэ-
тому должна быть составляю-
щая, которая учитывает эту часть, 
и это та часть, где человека заме-
нить достаточно сложно и вряд ли 
нужно. Будущее будет построено 
таким образом: будут создаваться 
системы автоматического приня-
тия решений на основе данных, 
а люди будут оставаться там, где 
нужно будет определять целепо-
лагание и учитывать социальные, 
эмоциональные и когнитивные 
свойства или потребности чело-
века при принятии решений», 
— добавил глава «Сбербанка» 
Герман Греф. «Наверное, ког-
да-то искусственный интеллект 
будет принимать за нас решения, 
но для этого он должен полюбить 
человека. Можете такое предста-
вить? Я не могу», — отметил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Тем не менее применение 
в госуправлении обратной связи 
и измеримости задач неизбежно. 
Как отметил Григоренко, любая 
задача должна быть измерима. 
«Внедряя эту культуру измери-
мости и счетности любой задачи, 
любого мероприятия, ты меня-
ешь саму культуру управления, 
потому что как только появля-
ется счетность, тут же появляются 
сроки; как только появляются 
сроки, начинается понимание, 
что по истечении срока спросят 
конкретные результаты», — сказал 
он. «Ключевым элементом любой 
модели управления, а госуправ-
ления тем более, является обрат-
ная связь. Мы ее везде внедряем. 
Это внешняя оценка качества 
того, что мы делаем, и это меняет 
внутреннюю культуру управле-
ния», — добавил он. 
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Суверенитет стал одним 
из ключевых понятий россий-
ской и международной повестки 
последних лет. Россия одной 
из первых заговорила о важ-
ности его обеспечения в свете 
слома однополярной модели 
мироустройства. Уже несколько 
раз на ПМЭФ обсуждение акту-
альных вопросов достиже-
ния и развития суверенитета 
в технологической, финансовой, 
общественной сферах стано-
вится одним из главных треков. 
Прошедший в этом году Форум 
подчеркнул, что именно сувере-
нитет в ключевых сферах помо-
гает России уверенно преодо-
левать кризисные явления. Речь 
идет не только о традиционно 
сильных российских позициях 
в сырьевой, энергетической, про-
довольственной, медицинской 
безопасности, но и о прорывных 
технологических сферах.

БЕСПИЛОТНОЕ 
БУДУЩЕЕ

Ярким штрихом, подтвержда-
ющим успехи российских раз-
работчиков, стал приурочен-
ный к проведению Форума 
запуск беспилотного движе-
ния на трассе М-11 по марш-
руту Санкт-Петербург — Москва 
грузовых автомобилей КАМАЗ. 
Для этого был решен целый ряд 
вопросов по созданию россий-
ских комплектующих, разработке 
беспилотных технологий, циф-
ровых двойников трасс и умных 
дорог. Кроме того, на трассе вве-
ден специальный эксперимен-

тальный правовой режим, кото-
рый позволил выезжать машинам 
на дорогу в беспилотном режиме, 
но в сопровождении инжене-
ров-испытателей. 

Отработка беспилотной доставки 
грузов проходит в рамках про-
екта «Беспилотные логистиче-
ские коридоры», в котором уча-
ствуют «КАМАЗ», «Старлайн», 
«Глобалтрак лоджистик», «Маг-
нит» и госкомпания «Автодор». 
Как отметил генеральный дирек-
тор ПАО «КАМАЗ» Сергей Кого-
гин, изначально планировалось 
привлечь и западных партнеров, 
но ограничения подтолкнули 
к переходу на собственные раз-
работки, и теперь в России спо-
собны сделать такой проект 
самостоятельно.

Старт движению беспилотни-
ков дал первый Вице-премьер 
Андрей Белоусов. Ближайшая 
задача, по словам Белоусова, 
«раскатать» бизнес-модель. Как 
добавил заместитель Министра 
транспорта России Дмитрий 
Баканов, беспилотная доставка 
грузов в первую очередь окажет 
положительное влияние на дея-
тельность транспортно-логисти-
ческих комплексов и терминалов. 
Но необходимо создать биз-
нес-модель, при которой беспи-
лотная перевозка будет кон-
курентоспособна, эффективна 
и дешева. Ожидается, что уже 
в 2024 году беспилотные грузо-
вики смогут доставить по трассе 
М-11 порядка 220 тыс. грузов. 
В текущем же году в рамках про-

екта планируется достичь объема 
перевозок в 50 тыс. тонн гру-
зов, в том числе за счет запуска 
дополнительно 12 беспилотных 
грузовых автомобилей.

Главное препятствие на пути 
беспилотного движения — 
не столько технические ограни-
чения, сколько недоверие людей 
и вопросы правовой ответствен-
ности. «Нужно формировать 
юридическую и нормативную 
базу под возникновение этой 
отрасли с точки зрения ответ-
ственности, стандартов безо-
пасности. В этом направлении 
ведется большая работа: на базе 
НАМИ сегодня создается поли-
гон для испытания, апробирова-
ния, сертификации беспилотных 
транспортных средств. В этот 
проект будет вложено порядка 
4,5 млрд рублей, и мы рассчи-
тываем, что он будет запущен 
в 2025 году», — отметил замглавы 
Минпромторга России Альберт 
Каримов. 

При этом во многом беспоч-
венны опасения по поводу того, 
что беспилотники могут вытол-
кнуть с рынка живых водителей. 
«В данный момент 160 тысяч 
магистральных грузовиков про-
стаивают из-за нехватки води-
телей. И эту проблему можно 
уже сейчас решить с помощью 
имеющихся технологий», — рас-
сказал генеральный директор 
SberAutoTech Григорий Форо-
стовский. «У нас катастрофи-
ческая нехватка водителей 
— это стареющая профессия», 
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— согласился заместитель дирек-
тора «Первой экспедицион-
ной компании» Вадим Фила-
тов. Он также добавил, что 
отечественные беспилотники 
стали особенно актуальны 
в условиях турбулентности авто-
рынка, вызванной уходом запад-
ных производителей и подоро-
жанием запчастей.

Как подытожил Каримов, раз-
витие беспилотного движения 
— это магистральное направле-
ние технологического прогресса, 
и отечественная промышлен-
ность способна его обеспечить. 
Также замглавы Минпромторга 
анонсировал работу над созда-
нием беспилотного полигона для 
сельскохозяйственного машино-
строения и городского рельсо-
вого транспорта.

РАЗВИТИЕ АТОМНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Традиционно сильны пози-
ции России в атомной отрасли. 
Но сейчас она на пороге нового 

цикла развития, от которого 
будут зависеть и укрепление 
позиций на международных 
направлениях, и развитие реги-
онов, и раскрытие потенциала 
смежных отраслей. Глава Роса-
тома Алексей Лихачев заявил, 
что госкорпорация прорабаты-
вает атомные проекты на гори-
зонте до 2040-х годов. В бли-
жайшие годы начнется активное 
развитие атомной энергетики 
в восточной части России. Есть 
планы и по международным 
контрактам. «Мьянма, Киргизия 
и Шри-Ланка хотят выходить 
в этом году на юридически зна-
чимые договоренности с нами 
по созданию атомных мощно-
стей», — отметил Лихачев. 

Потенциальный спрос еще 
шире. «Идет сдвиг в Африку, 
в Азию, то есть в те страны, 
которые раньше и не задумы-
вались об атомной энергетике. 
Они все больше и больше хотят 
иметь свою атомную энергетику. 
В первую очередь, это независи-
мость, поскольку у них у многих 

нет ни газа, ни нефти», — доба-
вил заместитель генерального 
директора Международного 
агентства по атомной энергии 
(МАГАТЭ) Михаил Чудаков.

«Линейка атомных российских 
станций, которые мы собира-
емся строить в течение ближай-
ших двадцати лет, должна иметь 
очень важную характеристику. 
Весь этот большой комплексный 
продукт должен быть абсолютно, 
стопроцентно импортонезави-
симым, включая критические 
элементы, в первую очередь 
микроэлектронику», — подчерк- 
нул Лихачев. Глава Росатома поо-
бещал, что в течение ближайших 
лет госкорпорация должна выйти 
на абсолютную технологическую 
независимость. 

При этом достижения атомной 
отрасли за счет широких компе-
тенций стимулируют развитие 
инновационного производства 
в других отраслях промышленно-
сти. «Мое глубокое убеждение, 
что в технологическом сувере-
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нитете движение в сторону атом-
ной энергии является в широком 
смысле этого слова неизбеж-
ностью», — отметил генераль-
ный директор Объединенной 
судостроительной корпорации 
(ОСК) Алексей Рахманов. Бук-
вально до марта прошлого года 
компания покупала нержавейку 
для обвязки реакторов в Бельгии, 
а на сегодняшний день восста-
новлено производство нержаве-
ющей стали в Челябинске.

Среди других примеров запуск 
в 2021 году на площадке одного 
из научно-исследовательских 
институтов Росатома стенда 
для испытаний криогенного 
оборудования для СПГ-проек-
тов. «Сейчас благодаря проекту 
Росатома по литиевым бата-
реям мы выходим на совер-
шенно новый уровень, в том 
числе локализации „Автотора“, 
который будет вместе с госкор-
порацией производить электро-
двигатели», — добавил губерна-
тор Калининградской области 
Антон Алиханов. Также есть 
у Росатома совместные проекты 
с РЖД: от IT-сферы до разра-
ботки водородного топлива.

МЕДИЦИНА И ФАРМА 

Еще одна сфера, в которой Рос-
сии практически некого дого-
нять, — медицина и фармацевтика. 
Но и от них требуется формиро-
вание прорывных направлений 
для поддержания суверени-
тета и развития сотрудниче-
ства. Как рассказал заместитель 
Министра здравоохранения 
России Сергей Глаголев, фар-
мацевтическая отрасль Рос-
сии способна воспроизвести 
практически весь ассортимент 
зарубежных лекарств, под-
черкнув, что «ключевым огра-
ничителем является именно 

патентное законодательство».

Глаголев отметил, что уход 
зарубежных производителей 
из России оказал незначи-
тельный эффект. «Отечествен-
ная фарма достаточно быстро 
откликнулась на вызовы рынка, 
компенсировав недостаток, свя-
занный с уходом ряда торговых 
наименований», — рассказал 
замглавы Минздрава России. 

Он добавил, что в России был 
зарегистрирован ряд прорыв-
ных лекарственных препаратов 
для лечения социально значи-
мых заболеваний. «Количество 
научных проектов по разра-
ботке лекарственных препара-
тов за последний год у нас уве-
личилось на 20% — 44 проекта 
по созданию инновационных 
лекарств. Практически в два раза 
изменилось количество разраба-
тываемых инновационных меди-
цинских изделий», — отметил он. 

Минздрав России просит фарм-
производителей больше рабо-
тать над созданием доступных 
аналогов дорогостоящих пре-

паратов. Есть запрос и на более 
дешевые медицинские изде-
лия, такие как системы непре-
рывного мониторинга глюкозы 
и инсулиновые помпы. «У нас 
есть ресурсы, мы готовы участво-
вать. Мы поддерживаем всяче-
ские двухсторонние взаимодей-
ствия с зарубежными странами, 
с дружественными странами 
и готовы помогать в двух направ-
лениях. Во-первых, это совмест-
ные исследовательские проекты, 
во-вторых, продвижение на зару-
бежные рынки. Мы готовы лоб-
бировать вопросы признания 
и профилактики любых регуля-
торных сложностей. Азиатский 
регион, Латиноамериканский 
регион, африканские страны, 
страны Юго-Восточной Азии. 
Потенциал большой и может 
быть успешно освоен», — доба-
вил Глаголев.

Кроме того, нужно работать над 
увеличением доверия к отече-
ственной фармацевтической 
промышленности. «Нам необ-
ходимы совместные проекты 
ассоциаций, отдельных произ-
водителей по изменению обще-
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ственного восприятия нашей 
фармы. Вам есть чем гордиться, 
и об этом должны знать меди-
цинские работники и наши паци-
енты», — заключил он.

В медицине сегодня реализу-
ется подход «Медицинская наука 
для человека», который содер-
жит задачу преодоления про-
вала между научной разработ-
кой и промышленным выпуском 
в гражданский оборот продук-
ции с целью удовлетворения 
именно нужд здравоохранения. 
«Это практико-ориентирован-
ное направление, и в нем есть 
ряд ключевых задач. Первая — 
это поддержка приоритетных 
проектов. В 2022 году таких при-
оритетных проектов было 60, 
на 2023 год — уже 90. Еще одно 
направление, которое не вхо-
дит в контур непосредственно 
„науки для человека“, но кото-
рому посвящено сегодня боль-
шое внимание, — это изменение 
регуляторики. Вообще регулято-
рика в медицине — это, с одной 

стороны, безопасность; с дру-
гой стороны, иногда это сдержи-
вающий фактор для внедрения 
инноваций. И этот баланс всегда 
крайне важен», — рассказал 
Министр здравоохранения Рос-
сии Михаил Мурашко.

Одно из основных научных 
направлений сегодня — биоме-
дицина. «Биомедицина занимает 
огромную часть наук о живом, 
потому что это интенсивно 
развиваемое сейчас направ-
ление, очень модное и, самое 
главное, многообещающее. Эта 
наука позволяет в перспективе 
подойти в полной мере к персо-
нализированной медицине», — 
пояснил заместитель Министра 
науки и высшего образования 
России Дмитрий Пышный. 

Отставания в биотехнологиях 
у России нет или оно мини-
мально, добавил Мурашко. 
«Как раз в части биомедицин-
ских, генетических технологий 
уже поддержано 37 проектов 
в области разработки биологи-
ческих лекарственных препара-
тов на сумму более чем 3 млрд 
рублей, и в области генетиче-
ских технологий поддержано 
два проекта на сумму 2,5 млрд 
рублей», — рассказала замглавы 
Минпромторга России Екате-
рина Приезжева. 

Но нужно отдавать себе отчет 
в том, что биотехнологии — 
это технологии двойного назна-
чения, предупредила вице-спи-
кер Государственной думы 
Ирина Яровая. «Сегодня наши 
усилия должны быть направ-
лены на то, чтобы выдающиеся 
достижения науки и инвестиции 
государства и бизнеса перешли 
в плоскость способности рас-
познавать и упреждать биоло-
гические риски и, в случае про-

никновения их на территорию 
государства, блокировать и защи-
щать, обеспечивать безопас-
ность», — сказала она.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
ВЫЗОВЫ В АПК

Агропромышленный комплекс 
также стал одной из опор, позво-
ливших России выстоять в усло-
виях внешнего давления, обеспе-
чивая стране продовольственную 
безопасность и поступление 
экспортных доходов. Как отме-
тил Владимир Путин, Россия уже 
десять лет стабильно находится 
в пятерке ведущих экспорте-
ров зерна, с 2016 года выступает 
крупнейшим мировым постав-
щиком пшеницы. «Рост сель-
хозпроизводства за прошлый год 
был больше десяти процентов. 
И по всем товарным позициям 
в этом секторе мы фактически 
закрываем свои потребности 
и активно работаем на экспорт», 
— отметил Путин. 

При этом Россия и далее будет 
активно участвовать в обеспе-
чении глобальной продоволь-
ственной безопасности, оказы-
вать помощь странам, в том числе 
африканским, которые испыты-
вают дефицит продуктов пита-
ния. Как говорил Министр сель-
ского хозяйства России Дмитрий 
Патрушев, объем экспорта 
продукции агропромышлен-
ного комплекса страны по ито-
гам 2023 года может составить 
не менее 42 млрд долларов. 

Такой прогресс невозможен 
без современного техниче-
ского обеспечения. «Генетиче-
ски мы можем догнать, но если 
при этом не будем развивать 
технологии, связанные непо-
средственно с производством, 
то это будет тормозить нас», — 
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отметил замглавы Минобрна-
уки России Андрей Омельчук. 
Это формирует соответству-
ющий запрос на образование. 
«Университеты меняют сегодня 
подход к подготовке кадров. 
У нас достаточно серьезно раз-
виваются компетенции в области 
генетики и селекции, универси-
теты включаются также и в аграр-
ную инженерию. Все универ-
ситеты четко имплементируют 
у себя в программе доктрину 
продовольственной безопасно-
сти», — сказал Омельчук. 

Замглавы Минобрнауки доба-
вил, что к сотрудничеству под-
ключаются партнеры по отрасли. 
«Мы видим рядом с каждым 
участником программы „При-
оритет-2030“ партнеров, кото-
рые сегодня и вкладываются 
в эти технологии, чтобы потом 
их производить», — пояснил он. 
К примеру, непосредственно 
на Форуме компания «Инно-
практика» и АО «Росагролизинг» 
договорились о совместном 
развитии программ подготовки 
кадров для АПК.

Как добавил глава комитета 
Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике 
и природопользованию Алек-
сандр Двойных, также крайне 
важна цифровизация отрасли. 
По словам специального пред-
ставителя Президента России 
по вопросам цифрового и техно-
логического развития Дмитрия 
Пескова, беспилотные системы 
уже позволяют увеличить до 50% 
урожайность за счет автома-
тизированных систем монито-
ринга и посева. К 2035 году они 
могут способствовать увеличе-
нию вдвое производительности 
в сельском хозяйстве. Песков 
также напомнил, что глобаль-
ное потепление способствует 
приросту посевных площадей 
на территории России, что повы-
шает актуальность автоматиза-
ции обработки земли.

ЦИФРОВОЙ 
ФУНДАМЕНТ РАЗВИТИЯ 

НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ЭКОНОМИКИ

Российскому IT-сектору удалось 
выдержать санкционное давле-
ние западных стран и показать 
колоссальную устойчивость. 
«Несмотря на все сложности, 
IT-сектор показал колоссаль-
ную „антихрупкость“. На тот 
рывок, который сектор сделал 
за 1,5–2 года, во многих странах 
уходит десяток лет. Это был год, 
когда часть компаний переос-
мысляла, искала новые опоры 
для себя. Был совершен большой 
прорыв в индустрии», — отметил 
генеральный директор «Циан» 
Дмитрий Григорьев. 

«Мы смогли сдержать все кибе-
ратаки, смогли выдержать уход 
двух тысяч разных иностран-
ных софтов, но все работает. 
Мы делаем новые продукты, 
которые должны быть лучше, чем 
предыдущие», — добавил глава 
ассоциации «Руссофт» Валентин 
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Макаров. «Раньше на российских 
производителей софта смотрели 
скептически и не очень внима-
тельно. Теперь это совместное 
партнерство крупных игроков, 
где результатом будут продукты, 
которые способны конкуриро-
вать на очень серьезном уровне», 
— сказал председатель совета 
директоров Positive Technologies 
Юрий Максимов. 

«Многочисленные санкции, 
недобросовестное политиче-
ски мотивированное поведение 
поставщиков и производите-
лей иностранного софта и обо-
рудования, а также возросшее 
количество кибератак на госу-
дарственную и коммерческую 
инфраструктуру — все это явля-
ется вызовом сегодняшнего дня. 
Сейчас произошла быстрая адап-
тация нашего государства к дан-
ным вызовам. Государство ста-
рается проактивно действовать, 
оказывать максимальную под-
держку IT-направлению, в том 
числе в законодательном регу-
лировании», — отметила руко-
водитель управления Прези-
дента России по развитию ИКТ 
и инфраструктуры связи Татьяна 
Матвеева. 

Как добавил директор по раз-
витию бизнеса «Лаборатории 
Касперского» Андрей Ефремов, 
в отрасли есть две фундамен-
тальные проблемы: зависимость 
от западной микроэлек-
тронной промышленности 
и от задаваемых западными 
компаниями трендов. «Тут 
единственный вариант выхода 
— построение собственных эко-
систем, построение прорывных 
решений и технологий», — отме-
тил он. 

Также нарастает проблема 
с утечкой данных. Как отметил 
замглавы Роскомнадзора Милош 
Вагнер, сведения, доступные 
ранее только спецслужбам, 
теперь есть у продавцов мебели 
и автомобилей. При этом пере-
крестное сопоставление раз-
личных баз позволяет выстро-
ить полный цифровой профиль 
человека, что переворачивает 
представление о тайне личной 
жизни. 

«Утечка данных — это первый 
шаг ко всем дальнейшим мани-
пуляциям с персональными дан-
ными. Раньше утечки соверша-
лись с коммерческими целями 

— перепродажа данных, какое- 
то их коммерческое использо-
вание. Сейчас в основном дан-
ные используют против кон-
кретных людей — участников 
специальной военной опера-
ции, либо членов их семей, либо 
спецслужб и военнослужащих, 
что несет довольно большую 
угрозу», — добавила президент 
группы компаний InfoWatch 
Наталья Касперская.

Впрочем, формирование зако-
нодательной и технологической 
базы для защиты суверенитета 
и данных уже идет. Как напомнил 
глава Минцифры России Мак-
сут Шадаев, всем госкомпаниям 
к 1 января 2025 года необходимо 
обеспечить тотальное замеще-
ние иностранных операционных 
систем, офисного пакета, систем 
виртуализации, систем управле-
ния базами данных. 

Крупный бизнес идет тем же 
путем, но просит о сбалансиро-
ванном подходе. «Мы должны 
за 2024 год импортозаместиться 
на 80%. Это колоссальная 
по сложности задача. Нам бы 
хотелось, чтобы большие кор-
порации могли выбирать прио- 
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ритеты для себя. Мы обязу-
емся тратить все деньги только 
на российский софт, но тра-
тить их на то, что более важно», 
— отметил директор дирекции 
ИТ, автоматизации и телеком-
муникаций «Газпром нефти» 
Антон Думин. «Определен-
ное государственное давление 
по замене критической инфра-
структуры на отечественное 
железо и софты необходимо. 
С другой стороны, нужен эле-
мент ручного управления, так как 
невозможно сделать некоторые 
вещи к какой-то определенной 
дате. Это путь проб и ошибок, 
но со здравым смыслом», — доба-
вил первый заместитель пред-
седателя правления «Совком-
банка» Сергей Хотимский.

ФОКУС 
НА БЕЗОПАСНОСТИ

Между тем в области защиты 
национальной цифровой без-
опасности компромиссов быть 
не должно. Готовится пакет зако-
нодательных инициатив с уже-
сточением административной 
ответственности, вплоть до уго-
ловной, в сфере цифровизации, 
рассказал глава комитета Госу-
дарственной думы по информ-
политике Александр Хинштейн. 
«Нам надо найти тот путь, когда 
установленная ответственность 
будет адекватной, будет носить 
превентивный, профилактиче-
ский характер и будет справед-
ливой», — отметил он. «Допуск 
к датасетам смогут иметь только 
те компании, которые гаранти-
руют безопасность создавае-
мых технологий. Мы не должны 
облегчать зарубежным спецслуж-
бам слежку за нашими гражда-
нами и вербовку их для противо-
законных действий», — добавил 
Милош Вагнер. 

«Когда мы говорим про цифро-
вой суверенитет, мы говорим про 
право государства самостоятельно 
формировать информационную 
политику. Мы не говорим о необ-
ходимости превратить интернет 
в суверенную структуру в пло-
хом смысле этого слова. Интер-
нет должен быть безопасным», — 
согласился генеральный директор 
АНО «Диалог» Владимир Табак. 

В целом на кибербезопасность 
надо тратить в разы больше, отме-
тил старший вице-президент 
«Ростелекома» по информацион-
ной безопасности Игорь Ляпунов. 
В России, по его словам, на эти 
цели выделяется 1–2% IT-бюджета, 
тогда как в мире – до 5–10%.

Также важно не допустить оттока 
кадров из отрасли и эффек-
тивно использовать имеющиеся 
ресурсы. «Если б не было под-
держки Минцифры, отток людей 
мог быть гораздо сильнее. Также 
давайте не забывать о том, что 
IT-спецы из России всегда цени-
лись во всем мире», — сказал 
генеральный директор «Циан» 
Дмитрий Григорьев. 

Кроме того, необходимо нацелить 
образовательную систему, в том 
числе в IT, на задачи технологиче-
ского суверенитета. Как отметила 
руководитель образовательного 
центра «Сириус» Елена Шмелева, 
огромный потенциал для получе-

ния квалифицированных и моти-
вированных кадров лежит в при-
влечении школьников, родителей 
и педагогов к изучению совре-
менных производственных трен-
дов, внедрении их в педагогиче-
ский процесс.

«Вопросы технологического 
суверенитета — что в IT, что 
в других отраслях — несут важ-
нейший воспитательный эффект, 
потому что мы должны испыты-
вать гордость за то, что мы делаем. 
Отрасль не важна: образова-
ние, разработка отечественных 
решений, энергетика, транспорт, 
телеком, жилищное строитель-
ство, банки. Мы все вместе сейчас 
меняем этот мир, и важно, чтобы 
ребята это понимали и разде-
ляли», — согласился директор 
по информационным техноло-
гиям Росатома Евгений Абакумов. 

Как добавила Шмелева, далеко 
не все активные разработчики 
отечественного ПО, в том числе 
крупные производственные ком-
пании, сегодня представлены 
в университетах. Это упущение 
надо обязательно исправить. 
По словам председателя Ассо-
циации крупнейших потребите-
лей программного обеспечения 
и оборудования Ренаты Абду-
линой, со стороны разработчи-
ков ПО также необходима под-
держка вузов академическими 
лицензиями на изучаемый софт.
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ПОИСК СОЮЗНИКОВ

Давление на Россию не закон-
чится еще долго. «Мы все пони-
маем, что такое технологическое 
противостояние. Это достаточно 
надолго, и мы должны строить 
стратегию своего развития, раз-
вития импортозамещения, суве-
ренитета тоже вдолгую», — пояс-
нила руководитель управления 
Президента России по развитию 
ИКТ и инфраструктуры связи 
Татьяна Матвеева. «Вашингтон 
санкционировал процессы, логи-
ческим завершением которых 
должна, с их точки зрения, стать 
как раз глобальная цифровая 
диктатура», — добавила офици-
альный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова. 

Директор АНО «Центр глобаль-
ной ИТ-кооперации» Вадим 
Глущенко отметил, что Россия 
стала примером того, как любая 
страна может быть в одночасье 
отменена в интернете, в одно-
часье отключена от ключевых 
цифровых услуг. Такой порядок 
не устраивает мировое большин-
ство, прежде всего развивающи-
еся страны глобального Юга. 

Для решения проблемы необхо-
димо смотреть на другие рынки. 
«Если раньше мы чаще всего смо-
трели в сторону Запада, то сейчас 
мы смотрим на другие регионы. 
Оказывается, что там достаточно 
интересно, там есть свои соб-
ственные запросы, игроки, реше-
ния, потенциал для покупки 
наших решений, и есть возмож-
ность прийти к балансу. Если 
мы в России что-то не успеваем 
делать или не можем, то могут 
сделать наши новые партнеры», 
— отметил генеральный дирек-
тор АНО «Цифровая экономика» 
Сергей Плуготаренко. 

Но и сама Россия может мно-
гому научить. Так, торговый пред-
ставитель России в Республике 
Индонезии Александр Свинин 
отметил, что в Индонезии заду-
мываются о том, чтобы защи-
щать население от неправдивой 
информации и об инструментах 
влияния, а опыта, как в России, 
в Индонезии нет. «Это хорошая 
возможность для продвижения 
интересов России на рынках раз-
вивающихся стран, обмена опы-
том», — указал он.

Но выходить на глобальные 
рынки необходимо не пооди-
ночке, а альянсами, в том числе 
с поддержкой государства. 
«Мы обсуждали, что важно, 
например, делать страновое 
предложение, для того чтобы 
выходить единым фронтом, где 
у нас продукты не конкурентны, 
а комплементарны друг другу», 
— рассказал директор по раз-
витию бизнеса «Лаборатории 
Касперского» Андрей Ефре-
мов. «Прежде всего необхо-
дима финансовая поддержка. 
На финансовую поддержку необ-
ходимы бюджеты. Должны быть 
поставлены показатели, которые 
страна хочет видеть по разви-
тию экспорта продукции IT-от-

расли. Мы эту задачу понимаем 
и над ней работаем. Обращались 
в Правительство — нас услы-
шали», — добавила врио пред-
седателя правления Государ-
ственного специализированного 
Российского экспортно-импорт-
ного банка Татьяна Сахарова. 
Впрочем, пока вы не сделаете 
качественный продукт, который 
кому-то нужен, все остальные 
меры не подействуют, говорил 
директор Фонда развития интер-
нет-инициатив (ФРИИ) Кирилл 
Варламов. 
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УГРОЗЫ ИИ

В сфере искусственного интел-
лекта изменения идут стреми-
тельно, создавая как огромное 
поле потенциальных выгод, так 
и реальные угрозы. «Генератив-
ный искусственный интеллект 
(ИИ) может ежегодно приносить 
выгоду от 2,6 трлн до 4,4 трлн 
долларов», — отметил первый 
зампред правления Сбербанка 
Александр Ведяхин. Как доба-
вил глава Минэкономразвития 
России Максим Решетников, ИИ 
— это один из ответов на ключе-
вую в ближайшие годы проблему 
дефицита кадров. 

При этом ИИ представляет уже 
фактически готовые техноло-
гии. «Мы отобрали примерно 
100 решений по ИИ, постарались 
максимально их продвинуть», 
— отметил министр. Речь, в част-
ности, об использовании техно-
логии ИИ в сельском хозяйстве, 
в промышленности — в отраслях 
с большой занятостью, а также 
туризме и транспорте. 

Спрос на специалистов по ИИ 
уже огромен. Как отметил дирек-
тор Центра технологий искус-
ственного интеллекта Сколтех, 

ведущий научный сотрудник 
Института искусственного 
интеллекта (AIRI) Иван Оселе-
дец, компании разбирают сту-
дентов уже на 1–2-м курсах.

Как добавил помощник Прези-
дента России Максим Орешкин, 
необходима донастройка эко-
номической политики в отно-
шении ИИ и введение экспери-
ментального правового режима. 
«ИИ будет влиять на структуру 
распределения доходов, здесь 
потребуется донастройка эконо-
мической политики таким обра-
зом, чтобы выгоды от исполь-
зования ИИ достались всему 
обществу. Если ничего не менять, 
то вся выгода сконцентрируется 
в прибыли компании и узкой 
прибыли акционеров. Здесь 
важна история справедливого 
распределения прибыли от ИИ 
для всего общества», — сказал он.

Но, как добавил глава комиссии 
Совета Федерации по информа-
ционной политике и взаимодей-
ствию со СМИ Алексей Пушков, 
сейчас даже сторонники очень 
продвинутых глобализаторских 
концепций предупреждают, что 
искусственный интеллект — 
это большая угроза для челове-

чества. «Надо понимать, что иду-
щая сейчас истерика по поводу 
ChatGPT, GPT-4, — это блестящая 
обманка, которой наш прямой 
военный враг машет у нас перед 
носом», — успокоил член Совета 
при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам 
человека (СПЧ) Игорь Ашманов.

Основная угроза ИИ — стира-
ние грани между достоверной 
и недостоверной информа-
цией. «ИИ входит в обиход зло- 
умышленников. Стирается грань 
между физическим и цифровым 
миром. То, что сделал цифровой, 
искусственный интеллект, имеет 
прямое влияние на физический 
мир», — рассказал директор экс-
пертного центра безопасности 
Positive Technologies Алексей 
Новиков. «Здесь очень важно 
научиться понимать, что такое 
созданная искусственно инфор-
мация, что действительно явля-
ется настоящей информацией, как 
использовать источники инфор-
мации. Это будет навык противо-
действия», — отметил директор 
дирекции информационных тех-
нологий, автоматизации и теле-
коммуникаций ПАО «Газпром 
нефть» Антон Думин.

Но несмотря на все вызовы, 
Россия является «страной тех-
нооптимистов». «Если в целом 
будущее для нас сегодня — 
это скорее зона угроз, опасно-
стей, проблем, то технологии и, 
прежде всего, технологии буду-
щего — это инструмент реше-
ния этих проблем, как способ 
сделать нашу жизнь безопаснее, 
комфортнее, богаче, достойнее», 
— отметил генеральный дирек-
тор Всероссийского центра изу-
чения общественного мнения 
(ВЦИОМ) Валерий Федоров. 

ВЫСТРАИВАЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ СУВЕРЕНИТЕТ



Построение суверенной эко-
номики предложения, кото-
рая не только реагирует 
на рыночную конъюнктуру 
и учитывает спрос, а сама его 
формирует, будет невозможно 
без повышения качества жизни 
и благосостояния российских 
граждан, развития рынка труда. 
Такая экономика, как отметил 
Президент России Владимир 
Путин, предполагает масштабное 
наращивание производительных 
сил и сферы услуг, повсемест-
ное укрепление всей инфра-
структурной сети, освоение 
передовых технологий, созда-
ние новых современных инду-
стриальных мощностей и целых 
отраслей. В том числе тех, где 
у России есть научный и твор-
ческий потенциал, но она пока 

не проявила себя. Для этого, 
по словам Путина, «российская 
экономика должна стать эконо-
микой высоких заработных плат» 
с новыми требованиями к обра-
зованию, к производительности 
труда, к качеству условий труда.

В качестве первых шагов глава 
государства непосредственно 
во время пленарного заседа-
ния Форума объявил об увели-
чении минимального размера 
оплаты труда (МРОТ) на 18,5% 
с 1 января 2024 года. По его 
словам, суммарное повышение 
МРОТ позитивно отразится 
на доходах 4,8 млн человек. 
А к 2030 году, как добавил Путин, 
МРОТ должен вырасти в номи-
нальном выражении как минимум 
вдвое, что станет дополнитель-

ным стимулом для роста зара-
ботных плат по стране в целом.

Кроме того, Путин объявил 
о расширении мер социальной 
поддержки граждан. Так, посо-
бия на ребенка до полутора 
лет и единое детское пособие 
должны будут выплачиваться 
в течение всего периода, на кото-
рый они назначены, независимо 
от того, увеличился доход семьи 
или нет. А те, кто получает посо-
бия по уходу за ребенком с инва-
лидностью, должны сохранять их 
в случае частичной занятости.

Новые механизмы экономиче-
ской и социальной поддержки, 
расширение списка ситуаций 
для помощи в рамках действую-
щих мер в конечном итоге соз-
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дают условия для благополу-
чия человека и характеризуют 
переход государства на клиен-
тоцентричность. «Благополучие 
человека на сегодняшний день 
определяет его возможности 
участия в выборе того, что ему 
предлагает государство. Мы идем 
по пути определения жизненных 
ситуаций, с которыми сталки-
вается человек, и максимально 
адаптируем условия, предлагаем 
меры поддержки государства 
под его текущие потребности», — 
добавил Министр труда и соци-
альной защиты Антон Котяков. 

То есть, пояснил он, политика 
государства становится клиенто-
центричной, целевой, адресной.

Один из примеров такого под-
хода — социальный контракт, 
особый договор между мест-
ным органом соцзащиты и граж-
данами или семьями, у которых 
низкий доход. По нему регион 
выделяет помощь на трудо- 
устройство, обучение или начало 
своего дело. Адресное инфор-
мирование граждан о возможно-
стях программы настроено через 
Единый портал государственных 

услуг. Результат, по словам Котя-
кова, — 70% граждан, которые 
входят в эту программу, увели-
чивают свои доходы на постоян-
ной основе, при этом 29% выхо-
дят из черты бедности. «Мы даем 
человеку полную дорожную карту 
того, где и как он может контакти-
ровать с государством. Планируем 
в перспективе охватить весь набор 
федеральных мер поддержки», — 
добавил глава Минтруда России.

Между тем, как отметил губер-
натор Новгородской области 
Андрей Никитин, комплекс-

ного подхода к достижению 
благополучия пока нет. «Нет 
сведения мер в некую единую 
политику, нет четкого пони-
мания, чего мы на каждой кон-
кретной территории хотим 
достичь. Где тот результат, кото-
рый мы считаем приемлемым?» 
— пояснил он. К примеру, по его 
словам, распределение гранто-
вой поддержки на конкурсной 
основе гарантирует, что опре-
деленные территории никогда 
не будут победителями. «Мно-
гие проблемы связаны с тем, что 
мы пытаемся свести понятие бла-

гополучия к пособиям, разного 
рода поддержке, не понимая, 
насколько важен вклад других 
инструментов», — заключил он.

С тем, что комплексных измерите-
лей благосостояния в настоящее 
время не существует, согласна 
проректор Национального 
исследовательского универси-
тета «Высшая школа экономики» 
Лилия Овчарова. «Про каждый 
по отдельности мы что-то знаем, 
вместе — не собираем. Если 
этого нет, то как транслировать, 
что Россия — комфортная для 
жизни страна?» — указала она.

Но общее понимание целей есть. 
«Наша цель — вместе с государ-
ством обеспечить возможность 
интеграции каждого гражданина 
в экономику. Это и будет благо-
получием. У нас задача — каж-
дого человека интегрировать, 
тогда не надо будет помогать 
ему дополнительно. Нам надо 
создать возможности, чтобы 
человек смог себя реализовать», 
— рассказал первый замести-
тель председателя правления 
«Сбербанка» Кирилл Царев.

СОСТОЯНИЕ РЫНКА 
ТРУДА 

В свою очередь, реализация 
потенциала человека в основ-
ном зависит от состояния рынка 
труда. Как отметил глава Мин-
труда России Антон Котя-
ков, показатели безработицы 
в стране сегодня минимальны 
за последние 20–30 лет: 3,3% 
по методике Международной 
организации труда, 2,5 млн чело-
век. При этом 520 тыс. безработ-
ных зарегистрированы в цен-
трах занятости по всей стране. 

Более того, главной характери-
стикой рынка в последние годы 
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стала нехватка квалифициро-
ванных специалистов и рабо-
чих практически во всех сферах. 
«Даже плюсы сегодняшней ситу-
ации меня тревожат еще больше. 
Отсутствие каких бы то ни было 
резервов на рынке, та самая 
нулевая черта безработицы или 
почти нулевая, это понимание, 
что все закончилось. Мы будем 
работать с тем ресурсом, челове-
ческим капиталом, который есть», 
— отметил генеральный дирек-
тор Росатома Алексей Лихачев.

В то же время подготовка кадров 
в учебных заведениях не соот-
ветствует нуждам экономики. 
«Мы четко видим сегодня дей-
ствительно несовпадение 
по уровню квалификации между 
работниками и спросом со сто-
роны работодателей», — сказал 
Котяков. «Нам не хватает людей, 
специалистов именно не хватает, 
чтобы быстро решать вопросы 
технологического суверенитета 
и другие вопросы, которые стоят 
сегодня перед отраслями», — 
указал замглавы Минпромторга 
России Алексей Беспрозванных. 
При этом Вице-премьер Татьяна 
Голикова добавила, что сегодняш-
ние безработные хоть и имеют 
профессиональное образова-
ние, но это профессиональ-

ное образование не соответ-
ствует потребностям экономики.

Решение, как посчитал губер-
натор Архангельской области 
Александр Цыбульский, в реа-
нимации стратегии простран-
ственного развития, без которой 
молодежь продолжит съезжаться 
в Москву и Санкт-Петербург. 
«Подготовив кадры и пони-
мая те производства, которые 
будут образовываться, мы с вами 
должны понять, как эти кадры 
приедут и будут жить. Если 
мы не обеспечим им детские 
сады, школы, достойный досуг, 
городскую среду и так далее, они 
не поедут туда», — пояснил он.
 
Глава Минтруда России ука-
зал на необходимость увеличе-
ния горизонтов планирования. 
Он пояснил, что сейчас мини-
стерство благодаря единой 
технологической платформе 
видит производственные планы 
и потребности предприятий 
в среднесрочной перспективе 
до года. «Наша задача следую-
щая — расширить горизонт пла-
нирования, то есть уйти хотя бы 
на 3–5-летний горизонт, с тем 
чтобы формировать задание для 
образовательного трека», — 
сказал Антон Котяков. В свою 

очередь, Беспрозванных при-
звал активно включать в работу 
глав регионов, чтобы успевать 
за потребностями предприятий.

Изменений требует и подход 
к образованию, переориентация 
его на производственные нужды. 
Доля квалифицированных рабо-
чих существенно упала за послед-
ние годы, отметила Татьяна 
Голикова, произошел переток 
в высшее образование. По ее сло-
вам, речи о сокращении высшего 
образования не идет, но необхо-
димо ориентировать вузы на сто-
ящие перед страной вызовы. Как 
добавил председатель комитета 
по среднему профессиональному 
образованию, профессиональ-
ному обучению и профессиональ-
ной ориентации РСПП Андрей 
Комаров, доля целевых догово-
ров на обучение сегодня 2%, что 
никуда не годится. Он предложил 
в федеральном проекте «Про-
фессионалитет» установить целе-
вой показатель в 85%, такой же, 
как для уровня трудоустройства 
по итогам программ среднего 
профессионального образования.

Кроме того, по мнению Татьяны 
Голиковой, новый подход дол-
жен заключаться и в том, чтобы 
профессиональная ориентация 
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начала формироваться не только 
в среднем специальном или выс-
шем образовании, но уже в школе.

ПРИВЛЕЧЕНИЕ 
ИНВЕСТИЦИЙ 

В ДЕМОГРАФИЮ 

Так как дефицит кадров стано-
вится одной из ключевых проблем 
бизнеса, то актуально его привле-
чение к вопросам демографии. 
Компании могут вводить допол-
нительные меры поддержки для 
сотрудников и клиентов с детьми, 
способствовать высокой рожда-
емости, что в будущем отразится 
на наличии кадров. Демографи-
ческая ситуация такова, отме-
тила президент «Объединенной 
металлургической компании» 
Наталья Еремина, что работода-
тели прямо заинтересованы в ее 
исправлении и готовы вкладывать 
средства в повышение рождаемо-
сти, снижение смертности, работу 
с миграционными потоками.

Как добавил заместитель предсе-
дателя «Промсвязьбанка» 
Антон Дроздов, интересы 
государства и бизнеса 
в вопросах повышения 
рождаемости сходятся. 
«И конечно, если пропа-
гандируются семейные 
ценности, если хороший 
климат в семье, если жен-
щины — а они составляют 
достаточно значительную 
часть наших работников 
— уверены в завтрашнем 
дне, то семья принимает 
решение о рождении 
детей», — отметил он.

Во многих компаниях уже 
есть пакет поддержки 
работников в дополне-
ние к государственным 
гарантиям. Это допол-

нительные отпуска, выплаты, 
компенсации на отдых с детьми, 
образование, медицину, воз-
можности удаленной работы 
и т. д. Но сегодня уже требуется 
более комплексный подход. Как 
рассказала вице-президент ГК 
«Дело» Мария Кобзева, компания 
совместно с Институтом демо-
графической политики имени 
Д.И. Менделеева проанализиро-
вала свой пакет мер поддержки 
семей с детьми и доработала его 
до корпоративного демографиче-
ского стандарта и программы под-
держки рождаемости, материн-
ства и детства. Она подчеркнула, 
что стандарт направлен не только 
на материальную поддержку, 
но и на повышение статуса семей 
с детьми внутри компании.

РАЗВИТИЕ ЭКОНОМИКИ 
ТАЛАНТОВ

Но для прорывного развития 
страны нужны не просто работ-
ники, а таланты. По словам руко-
водителя образовательного цен-
тра «Сириус» Елены Шмелевой, 

это новая парадигма, которая при-
ходит на смену экономике знаний 
и другим концепциям. «Мы гово-
рим о прорывном развитии, для 
которого нужны талантливые 
люди, которые смогут и найти 
инновационные решения, и при-
думать, как их применить, воз-
главить их реализацию и сделать 
то, что до них никто не делал», — 
подчеркнула она. 

По словам помощника Прези-
дента России Андрея Фурсенко, 
ключевым моментом для созда-
ния инновационной экосистемы 
поиска талантов является пра-
вильная постановка задач, кото-
рые могли бы привлечь способ-
ных людей. Он добавил, что успех 
таких кластеров, как «Сириус», 
«Иннополис», не в хорошей 
инфраструктуре, комфортном 
проживании или обеспеченности 
оборудованием, а в том, что участ-
никам предлагается взять на себя 
ответственность за будущее.

Еще один вызов для системы 
обучения, как добавил декан 
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химического факультета Москов-
ского государственного универ-
ситета имени М.В. Ломоносова, 
вице-президент Российской 
академии наук Степан Калмыков, 
в быстром устаревании знаний. 
«Студенты идут на специаль-
ности и направления, которые 
кажутся современными, но уже 
к концу их обучения знания могут 
устареть», — пояснил он.

Решением в этой ситуации может 
стать налаживание прямой связи 
непосредственно с будущими 
работодателями. «Для нас как 
для компании сотрудничество 
с образовательными научными 
организациями — это инструмент 
решения некоторых вопросов, 
в том числе в контексте развития 
экономики талантов. В прошлом 
году насчитывалось десять науч-
но-образовательных центров, 
созданных компанией в партнер-
ских университетах. В этом году 
за первое полугодие мы открыли 
еще два и будем еще открывать», 
— отметил ректор корпоратив-
ного университета «Газпром 
нефти» Илья Дементьев.

Помимо взаимодействия с веду-
щими высокотехнологичными 
компаниями, для системы обра-
зования, как добавила Елена 
Шмелева, важна связь с исследо-
ваниями, с наукой и инновацион-
ной деятельностью. «Это и есть 
обязательное условие для фор-
мирования инновационных эко-
систем», — отметила она.

НЕОБХОДИМАЯ 
МИГРАЦИЯ

Определенное послабление 
в ситуации с нехваткой трудо-
вых ресурсов может дать привле-
чение мигрантов. Как отметила 
заместитель Министра труда 
и социальной защиты Россий-

ской Федерации Елена Мухти-
ярова, на горизонте ближайших 
пяти лет только приоритетные 
для национальной экономики 
отрасли потребуют более мил-
лиона квалифицированных 
специалистов, а на горизонте 
2030 года — порядка 2,5 млн. 
«В текущих условиях мы рас-
считываем на увеличение ино-
странной рабочей силы на 15% 
по отношению к 2022 году — 
это на 3,1 млн мигрантов», — ска-
зала она.

Между тем ситуация в этой 
сфере вызывает серьезные опа-
сения. Глава Совета при Пре-
зиденте России по развитию 
гражданского общества и правам 
человека (СПЧ) Валерий Фадеев 
указал, что рост числа мигран-
тов уже привел к проблемам 
социализации и их интеграции 
в общество. По его словам, поя-
вились семьи мигрантов, в кото-
рых дети и женщины не хотят 
изучать русский язык, отказыва-
ются от школьного образования, 
а мужчины не встают на воин-
ский учет. Одна из причин такого 
положения, как добавила про-
ректор Национального исследо-
вательского университета «Выс-
шая школа экономики» Лилия 
Овчарова, отсутствие взаимопо-
нимания между работодателями, 
диаспорами и Министерством 
внутренних дел, которое регули-
рует этот процесс.

Как отметил заммини-
стра экономического раз-
вития России  Дмит- 
рий Вольвач, решением может 
стать изменение системы при-
влечения труда мигрантов на тер-
ритории России. «Предлагается 
создание реестровой модели: 
реестра работодателей и рее-
стра потенциальных иностран-
ных работников — будет такая 

замкнутая система», — пояснил 
он. По словам Елены Мухтия-
ровой, формирование системы 
учета мигрантов нужно начинать 
за пределами Российской Феде-
рации, с отбора работодателем 
квалифицированных сотрудни-
ков, знающих русский язык.

В свою очередь, Валерий Фадеев 
предложил работать над систе-
мой квотирования. «Пусть 
компании, Министерство эко-
номического развития опреде-
лят, сколько нужно мигрантов. 
Под эти доказанные данные 
нужно будет проводить тща-
тельный отбор людей, которых 
мы пригласим в Россию», — отме-
тил Фадеев. Но он подчеркнул, 
что политика должна быть пре-
дельно жесткой именно в части 
въезда, но мягкой в возможно-
стях адаптации и интеграции уже 
внутри страны.
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ПОТЕНЦИАЛ 
ВОЗВРАЩЕНИЯ 

СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ

Еще один не реализованный 
потенциал — привлечение в Рос-
сию высококвалифицированных 
соотечественников, прожива-
ющих за рубежом. Но для их 
участия в решении проблемы 
кадрового дефицита необходимо 
убрать бюрократические про-
блемы при получении граждан-
ства, вида на жительство и в адап-
тации. «Я считаю, что потенциал 
к возвращению русских людей 
в Россию — огромный, и необхо-
димо срочно и быстро не деба-
тировать на эту тему так долго, 
годами, а действовать. Потенциал 
этот нужно использовать», — зая-
вил губернатор Калининград-
ской области Антон Алиханов. 

Между тем первый зампред 
комитета Госдумы России 
по делам СНГ, евразийской инте-
грации и связям с соотечествен-
никами Константин Затулин 
отметил, что полноценно про-
грамма репатриации в России 
не работает. «Мы долго доби-

вались, например, чтобы давали 
гражданство соотечественникам, 
невзирая на то, есть у них дру-
гое гражданство или нет, чтобы 
не требовали от соотечествен-
ников, которые хотят получить 
второе гражданство, выхода 
из гражданства страны прожи-
вания. Это, к сожалению, так 
и не было решено», — пояснил 
он. При этом Затулин добавил, 
что даже при сегодняшних пра-
вилах, растягивающих процедуру 
получения гражданства до семи 
лет, соотечественники приез-
жают в Россию.

Замминистра экономического 
развития Российской Федера-
ции Дмитрий Вольвач посчитал, 
что программа по содействию 
добровольному переселению 
соотечественников все же рабо-
тает, но согласился, что она 
требует корректировки. Как 
добавила заместитель мини-
стра по развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики Эльвира Нур-
галиева, важно проработать 
механизмы адаптации — подска-
зать, помочь найти работу, устро-
ить на временное размещение. 
В свою очередь, Константин 

Затулин добавил, что необхо-
димо законодательно деклари-
ровать право любого соотече-
ственника вернуться в Россию, 
где бы он ни жил.

Действенным механизмом 
адаптации, по словам губерна-
тора Калининградской области 
Антона Алиханова, может стать 
«карта русского». Документ 
позволял бы без смены граждан-
ства получить бесплатно мно-
голетнюю многократную визу, 
работать, устроить учиться детей 
и уже потом принимать реше-
ние о переселении и перевозе 
семьи. Такая «проба» репатри-
ации уже давно используется 
в международном опыте. «Есть 
„карта поляка“, сотни тысяч 
человек в Белоруссии и России 
имеют ее, ездят на свою истори-
ческую родину, пользуются льго-
тами. Аналогичные программы 
существуют в Румынии, Венгрии, 
Израиле, Казахстане», — пояснил 
Алиханов. 

Как заверил Дмитрий Вольвач, 
многие вопросы по админи-
стративным барьерам, участ-
никам, льготам для репатри-
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антов Минэкономразвития 
России рассчитывает решить 
за счет поправок в ходе вто-
рого и третьего чтения в Госдуме 
законопроекта о привлечении 
специалистов высокой квалифи-
кации.

ОТТОК МОЛОДЕЖИ
Не менее важной задачей явля-
ется предотвращение оттока 
молодежи и населения из своих 
родных регионов. Как рассказал 
руководитель центра молодеж-
ных инициатив Агентства стра-
тегических инициатив по про-
движению новых проектов (АСИ) 
Александр Вайно, опросы 
показали, что 72% респонден-
тов не хотели бы остаться жить 
в своем городе. И такая картина 
характерна и для крупных, и для 
небольших городов. Их слабые 
стороны фактически идентичны: 
жилищные возможности, соци-
альная поддержка, экономиче-
ские возможности. «Уезжают 
просто оттого, что нечего делать, 
скучно», — добавил председатель 
комитета Государственной думы 
России по молодежной политике 
Артем Метелев.

Но для малонаселенных реги-
онов эта проблема стоит осо-
бенно остро. «В целом переток, 
переезд из периферий (осо-
бенно таких, как Дальний Вос-
ток, Север, Арктика) в централь-

ные регионы — это проблема, 
которую нам нужно не скрывать, 
не замалчивать, а ставить во главу 
угла», — указал губернатор Кам-
чатского края Владимир Соло-
дов. В то же время он отметил, 
что отток, особенно среди моло-
дежи, в последние годы стал 
сокращаться.

По словам Солодова, важный 
элемент в вопросе удержания 
молодежи — не количествен-
ные, а качественные показатели. 
К примеру, возможности само-
реализации. «Мне кажется самым 
важным работать на уровне цен-
ностей, смыслов и показывать 
возможности для ребят сделать 
вклад, изменить что-то: состо-
яние своего города, региона, 
страны. И тогда это будет гораздо 
большей мотивацией, чем усло-
вия», — отметил он. Кроме того, 
добавил губернатор, место 
жительства и работы в совре-
менном мире утрачивает свою 
жесткость. «У нас есть ребята, 
которые приезжают и живут 
на Камчатке четыре месяца, зани-
маются серфингом, параллельно 
работают удаленно, а потом 
уезжают и живут в Москве, 
Петербурге, Калининграде 
или где-то еще. И они делают 
вклад в экономику Камчатского 
края не меньше, чем некото-
рые ребята, которые у нас живут 
12 месяцев», — пояснил он. 

Как отметил Александр Вайно, 
молодежная политика должна 
быть на уровне региона, она 
не может быть федеральной, 
но регионам необходимо дать 
инструментарий, как работать 
с молодежью, как к ней подойти, 
— достучаться до тех, до кого они 
еще не достучались. Впрочем, 
есть инструменты и на федераль-
ном уровне. Так, Артем Метелев 
рассказал о платформе «Работа 
в России». «Молодой человек 
может зайти, посмотреть меню 
от всех работодателей, которые 
его ждут в своих регионах, готовы 
оплатить обучение, тут же взять 
на работу; там же подать заявку, 
получить одобрение и понимать, 
что на ближайшие пять и больше 
лет он гарантированно будет 
работать и сможет себя реализо-
вать», — пояснил он. 

УСИЛЕННАЯ 
ПОДДЕРЖКА МОЛОДЫХ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
Особого внимания требуют 
молодые предприниматели. 
На фоне развития интернет-тех-
нологий они во все более ран-
нем возрасте начинают зани-
маться бизнесом. Для раскрытия 
их потенциала необходимо раз-
витие системы наставничества 
и разработка особых мер под-
держки. 

Как рассказал генераль-
ный директор VK Владимир 
Кириенко, средний возраст 
начала бизнеса, первого опыта 
в креативных индустриях 
за последние годы снизился 
с 18–19 лет до 13–15. «Они про-
буют, они талантливы, они нахо-
дят свою аудиторию», — подчер-
кнул он. Но им нужна помощь 
и поддержка. «Когда ты молод, 
ты, конечно, обладаешь и силой, 
и амбициями, но, наверное, у тебя 
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не хватает знаний. И вот именно 
знания, именно дополнитель-
ные возможности и дают мен-
торство и те партнеры, которых 
ты можешь вовлечь в свой про-
ект», — отметил директор Фонда 
Росконгресс Александр Стуглев.

Одним из проектов в области 
наставничества стало органи-
зованное совместно Фондом 
Росконгресс и Агентством стра-
тегических инициатив сообще-
ство молодых предпринимателей 
Y Club. Это место, где молодые 
люди могут получить ментора, 
поддержку, рассказать о своем 
проекте, найти партнеров для 
развития своих инициатив. «Уже 
провели первый форум, который 
привлек 500 молодых участни-
ков», — отметил Стуглев. 

Однако генеральный директор 
Tech Marketing Group Мария 
Пешкова указала, что настав-
ничество, менторство, биз-
нес-инкубаторы и акселера-
торы доступны в основном 
в Москве, Санкт-Петербурге 
и крупных городах. Развернуть 
такие практики на всю Россию 
пока не получается. «У нас было 
два поручения по единому окну 
для молодежного предпринима-
тельства. Поручения Президента. 
Ни одно из этих поручений 
не выполнено до сих пор. Юри-
дически отписались, сказали: 
„Все нормально, никаких мер 
поддержки не надо“», — посето-
вал руководитель центра моло-
дежных инициатив АСИ Алек-
сандр Вайно. 

По словам Вайно, готовятся 
новые предложения, в частности 
введение экстерриториального 
особого правового режима для 
молодых предпринимателей пяти 
возрастных групп. Такое деление 
потребовалось из-за того, что 

закон о молодежной политике 
определяет молодого человека 
от 16 до 34 лет, а это очень боль-
шие рамки при занятии бизне-
сом. Мария Пешкова добавила, 
что целесообразным было бы 
создание цифровой образова-
тельной платформы для молодых 
предпринимателей. «Потому что 
сейчас нет единой базы знаний, 
куда молодой предприниматель 
может зайти и просто по пунктам 
посмотреть, как чек-лист, открыл 
ли он расчетный счет, куда ему 
идти дальше, в какую инстанцию, 
что делать», — пояснила она. 

Главный вызов, по словам осно-
вателя «ВкусВилла» Андрея Кри-
венко, — сделать систему, при 
которой студенты будут попадать 
в предпринимательские команды. 
«Надо построить систему 
в несколько уровней, где пер-
вые шаги тебе помогают пройти, 
потом „подхватывают“ в уни-
верситете, где есть лаборатор-
ный фактор, научная добавка», — 
добавил руководитель фракции 
«Новые люди» в Госдуме России 
Алексей Нечаев.

У самих молодых предприни-
мателей интерес к кооперации 
огромный. «Есть миф о том, что 
очень мало людей хотят стать 
предпринимателями. Совместно 
с ВЦИОМ мы проводили работу 
в 2017 и в 2021 годах, 60% людей 
хотели бы стать предпринима-
телями и хотели бы, чтобы их 
дети также стали предпринима-
телями. Правда, они используют 
другое слово — бизнес, коммер-
ция. Очень многие говорят „свое 
дело“», — отметил Нечаев. Опрос 
студентов Российского эконо-
мического университета имени 
Г.В. Плеханова показал, что 
72% хотят открыть свой бизнес. 
«Большая часть студентов, кото-
рые готовы стать предпринима-

телями, обучается на программах 
экономики, маркетинга и финан-
сах. При этом 60% хотели бы 
открыть бизнес в сферах, не свя-
занных со своей специально-
стью», — отметил ректор универ-
ситета Иван Лобанов.

Как подчеркнул помощник Пре-
зидента России по экономиче-
ским вопросам Максим Ореш-
кин, сейчас в стране началась 
большая эпоха созидания. «Для 
этой эпохи нам нужны специа-
листы: технологи, инженеры и, 
конечно же, предприниматели», 
— сказал он. «Мы хотим вырас-
тить новое поколение, которое 
обеспечит наш технологический 
суверенитет, наш кадровый суве-
ренитет. Поколение, которое 
будет создавать новые предпри-
ятия, производства. У нас должно 
получиться», — добавила гене-
ральный директор АСИ Светлана 
Чупшева.

54 ЧЕЛОВЕК — В ПРИОРИТЕТЕ
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